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Presidenta 

Diputada Ana Lilia Botello Figueroa 

 

 Con fundamento en la ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de 

Guerrero Número 231 en la observancia y en cumplimiento del acuerdo 

parlamentario, por medio del cual se llama a comparecer a la encargada de 

despacho de la Secretaría General de Gobierno y a las personas titulares de las 

secretarías de despacho para la glosa del Tercer Informe De Gobierno, por lo que 

siendo las 10 horas con 53 Minutos del día martes 03 de diciembre del 2024 se 

inicia la presente sesión de comparecencia.  

 

Muy buenos días a todas y todos nuestros diputados, subsecretarios y 

secretarios, me permito solicitar a la diputada secretaria Gladys Cortés Genchi 

dé lectura al Orden del Día a que se sujetará la presente sesión de comparecencia. 

 

La secretaria Gladys Cortés Genchi:  

 

Buenos días a todas y a todos.  

 

Con su venia, diputada presidenta.  

 

Orden del día. 

 

Comparecencia del secretario de Bienestar, maestro Pablo André Gordillo 

Oliveros.  

 

Segundo: Protesta de decir verdad del maestro Pablo André Gordillo 

Oliveros, secretario de Bienestar. 

 



 
 
 
 

 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Bienestar 

 

P
ág

in
a2

 

b). Intervención del maestro Pablo André Gordillo Oliveros, secretario de 

Bienestar, para dar lectura a las síntesis del informe del estado que guarda la 

Secretaría a su cargo.  

 

c) Desarrollo de la etapa de preguntas, respuestas y réplicas por parte de las 

diputadas y de los diputados. 

 

Segundo: Clausura. 

 

a) De la sesión.  

 

Con su venia, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada secretaria.  

 

Con fundamento en el artículo 55 párrafo tercero y 72 de la Ley Orgánica del 

Poder Legislativo en vigor, aplicados de manera supleatoria, se somete a 

consideración de las diputadas y diputados integrantes de las Comisiones de 

Desarrollo y Bienestar, de Atención a Adultos Mayores, de Atención a Personas 

con Discapacidad y de Vivienda.  

 

En desahogo del segundo punto del Orden del Día, comparecencia, maestro 

Pablo André Gordillo Oliveros, secretario de Bienestar, sea usted bienvenido a 

esta Sala Legislativa.  
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La presente comparecencia se realiza, y asiste usted, en cumplimiento a una 

obligación constitucional derivada de los artículos 73 y 89 de nuestra 

Constitución Política Local.  

 

En desahogo del inciso “a” del segundo punto del Orden del Día, maestro 

Pablo André Gordillo Oliveros, secretario de Bienestar, como es de su 

conocimiento el acuerdo con el que se llama a comparecer a los secretarios de 

despacho para la glosa del Tercer Informe de Gobierno, los compromete a 

informar bajo protesta de decir verdad. 

 

En consecuencia, procederé a tomarle la protesta correspondiente y le solicito 

atentamente ponerse de pie.  

 

Maestro Pablo André Gordillo Oliveros, secretario de Bienestar: ¿Protesta 

decir verdad en la información que exponga esta Soberanía Popular y ante las 

preguntas que le formulen las diputadas y diputados? 

 

El Secretario de Bienestar: 

 

¡Si, protesto! 

 

La Presidenta: 

 

Podemos tomar asiento. 

 

En desahogo del inciso “b” del primer punto del Orden del Día, se concede el 

uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros, secretario de 
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Bienestar, para dar lectura a la síntesis del informe hasta por un tiempo de 15 

minutos. 

 

El Secretario de Bienestar: 

 

Con el permiso del presídium,  

 

Mis queridas diputadas y queridos diputados, con mucho gusto las quiero 

saludar. 

 

A los compañeros Medios de Comunicación.  

 

A los compañeros y compañeras también del equipo de la Secretaría del 

Bienestar, que el día de hoy nos acompañan, me da mucho gusto que estén el día 

de hoy aquí y que además son una parte fundamental de los trabajos que 

desarrolla esta dependencia a favor de todas y de todos los guerrerenses.  

 

En cumplimiento del mandato constitucional local establecido en el artículo 

73 y 89, comparezco hoy ante esta Soberanía para presentar la Glosa del informe 

sobre el estado que guarda la administración pública en materia de bienestar 

social. 

 

Es una oportunidad para dialogar y rendir cuentas de manera transparente y 

eficiente sobre los avances logrados y, sobre todo, para escuchar sus 

preocupaciones y comentarios.  

 

El bienestar social para las y los guerrerenses no se mide únicamente en cifras 

o programas, es la posibilidad de poder tener una parte de la prosperidad 

compartida, es que cada niña, cada niño tenga una escuela cercana donde pueda 
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soñar y crecer, es que las madres y padres puedan trabajar en tranquilidad, de 

que su esfuerzo será valorado y suficiente para construir un futuro digno.  

 

Es saber que en cada rincón de Guerrero, desde las montañas hasta la costa, 

existe una mano amiga que protege y acompaña y sostiene en los momentos 

difíciles.  

 

Lo que hoy presentamos no sólo son resultados de la administración de 

nuestra gobernadora, la maestra Evelyn Salgado, son avances tangibles de una 

política de bienestar que reconoce las necesidades más profundas de nuestro 

pueblo. 

 

Con una visión humanista y arraigada en el territorio, priorizamos a los 

sectores más vulnerables, entendiendo que el bienestar social no es un privilegio, 

sino un derecho para todos los guerrerenses.  

 

Un ejemplo de este compromiso, como lo van a poder ver a continuación, es 

la tarjeta violeta, una iniciativa clave y única en el País, impulsada por nuestra 

gobernadora, que refleja nuestro compromiso con el empoderamiento de las 

mujeres. 

 

Más de 3 mil mujeres, y muchas de ellas jefas de familia y otras de bajo 

resguardo en los centros de apoyo interdisciplinario y víctimas de violencia, han 

recibido un apoyo bimestral prácticamente de 2 mil pesos, este programa no se 

queda ahí, hemos brindado seguimiento médico y psicológico por primera vez 

en un programa, así como accesos a la educación básica y capacitación en 

oficios, para que puedan desarrollar su potencial al máximo en todos los 

sentidos. 
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Los talleres y cursos impartidos por el ICATEGRO han brindado a las 

beneficiarias herramientas valiosas para integrarse al marco laboral o para poder 

iniciar sus propios negocios, de la mano de la Secretaría de Salud, realizamos 

una valoración psicológica a cada beneficiario del programa, de forma que ellas 

podemos tener un diagnóstico muy claro y saber si se encuentran en una 

situación de riesgo o moderada, elevado, o en alguno de los trastornos mentales 

como ansiedad, depresión, o temas como depresión obsesiva o compulsiva, entre 

otros y con ello, puedan tener un tratamiento articulado directamente a su caso 

concreto. Esto es algo muy importante para nosotros porque el bienestar y la 

salud, y además la vinculación con las mujeres, es algo fundamental.  

 

Asimismo, en colaboración con organizaciones civiles, instituciones 

educativas y el sector privado, hemos maximizado el impacto de la tarjeta violeta 

a través de cursos y de capacitación otorgados, por ejemplo, con la CMIC, que 

es nuestra Cámara de la Industria y la Construcción, y sin lugar a duda ha sido 

grandes aliados.  

 

En este sentido, los cursos para culminar los estudios de educación básica y 

media superior estamos enseñando en los lugares como La Montaña, desde 

alfabetización en su lengua natal y también en el español, con una perspectiva 

cultural y lingüística, y asimismo hemos firmado convenios de colaboración con 

la máxima casa de estudios, como lo es la universidad, como lo es la UAGRO. 

 

En el INPI y el IEEJAG nos han apoyado a poder culminar justamente esos 

estudios básicos, como lo es la primaria, la secundaria, aprender a leer y escribir 

en La Montaña, y en algunos otros casos concretos que también continúan en el 

Estado.  
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Así como otros aliados sociales que han permitido que al día de hoy se 

entregaran a nuestras beneficiarias más de 3 MIL certificados en los dos ciclos 

concluidos, decirlo además, que tenemos compañeras que han culminado su 

primaria y su secundaria, y esto es un caso de orgullo para nosotros. 

 

Así como una inversión de 22.6 millones de pesos en la tarjeta violeta, no sólo 

es un apoyo económico, sino es una herramienta para transformar la vida de 

todas esas mujeres que se hace por primera vez en un gobierno que trabaja en 

red.  

 

La igualdad sustantiva y con bienestar, permítame destacar otro de los 

programas más significativos que nuestra gobernadora ha implementado durante 

este periodo, en un esfuerzo para fortalecer el bienestar del Estado de Guerrero, 

el Programa de Apoyo Productivo para el Desarrollo Integral de las Mujeres en 

Situación de Vulnerabilidad.  

 

Con este programa se busca promover la igualdad de oportunidades y el 

empoderamiento de las mujeres brindando herramientas concretas para que 

puedan construir su independencia económica y mejorando su calidad de vida, 

así como la de sus familias. 

 

Durante este periodo se destinaron 7 millones 161 mil pesos para la entrega 

de equipos y materiales en sectores clave como lo es el comercio, la agricultura, 

la ganadería, los servicios de artesanías, el textil, la agroindustria, y estos 

recursos se transformaron en 538 proyectos productivos beneficiando a mujeres 

de las regiones de Acapulco, La Montaña, Costa Chica, Costa Grande, Centro, 

Norte, Tierra Caliente y La Sierra. 
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Este programa no es sólo una estrategia de desarrollo económico sino que 

también es otra acción para consolidar a Guerrero como un verdadero santuario 

para las mujeres.  

 

Como lo ha enseñado nuestra gobernadora, es una prioridad en este sentido. 

En Guerrero, la inclusión social significa que nadie debe quedarse atrás y esto es 

algo que nuestra gobernadora ha dejado claro desde el inicio de su gestión. 

 

A través del programa de apoyo a emprendimiento productivo hemos 

impulsado 307 proyectos de la comunidad LGBTIQ+ con una inversión de 4.75 

millones y esto representa nuestro compromiso de abrir puertas a quienes 

históricamente han sido marginados y asegurar que el apoyo llegue a todos sin 

distinción.  

 

Además, con los programas de pensión para el bienestar de Guerrero y 

envejecimiento digno, más de 3 mil adultos mayores han recibido apoyos 

bimestrales asegurando un envejecimiento digno y sin preocupaciones, se han 

invertido 30.8 millones para que nuestras personas mayores tengan una calidad 

de vida y acompañamiento y respeto, y estos programas representan más que 

cifras, representan vidas transformadas en todos los sentidos, oportunidades 

reales y un paso firme hacia un Guerrero más inclusivo.  

 

Es público que nuestra gobernadora ha sido una firme defensora de los 

derechos de todas las personas independientemente de su identidad o su situación 

de manera particular.  

 

En nuestro esfuerzo constante por garantizar la justicia social y mejorar la 

calidad de vida de todos los guerrerenses, no podemos dejar de lado de quienes 

desempeñan una labor tan fundamental como nuestra democracia.  
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Los periodistas, la libertad de expresión y el derecho a la información son 

pilares esenciales para una sociedad democrática y equitativa. 

 

Es por eso que lo que continuamos con este gran proyecto que es el Fondo de 

Apoyo a Periodistas, el FAP, un programa cuyo objetivo es proteger y respaldar 

a aquellos que día a día trabajan para mantenernos informados.  

 

Sin lugar a dudas es uno de los proyectos más nobles para nuestro sector 

periodístico. 

 

Durante el periodo que se informa hemos apoyado a más de 444 periodistas 

de 31 municipios de nuestro Estado y estos beneficios incluyen seguros de vida 

para ellos, apoyos para gastos médicos, educación para los hijos de periodistas y 

asegurando así que aquellos que ejercen su labor con valentía y dedicación 

cuenten con la tranquilidad que necesitan para desempeñar este gran trabajo. 

 

Con una inversión de 3.4 millones el FAP no sólo garantiza un apoyo 

económico sino también la certeza de que el gobierno está comprometido con la 

libertad de expresión y la protección de quienes ejercen su derecho a informar, 

sabemos que un periodismo libre y seguro es indispensable para el bienestar y 

para nuestra sociedad en todos los sentidos. 

 

 Asimismo quiero resaltar un tema fundamental que es la educación y la 

niñez, la educación es la base para el futuro más próspero y para la paz, este es 

un principio que nuestra gobernadora ha definido con firmeza y por eso a través 

de las becas Ignacio Manuel Altamirano hemos apoyado a 2 mil 137 estudiantes 

de nivel básico con una inversión de 6.8 millones asegurando que el acceso a la 

educación no se vea limitado por la falta de recursos en este sentido.  
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Asimismo otro de los puntos más emblemáticos son nuestras OPDS, en este 

sentido concreto con el Museo Interactivo de La Avispa fomentamos el 

aprendizaje de manera lúdica de más de 40 mil visitantes que han disfrutado de 

este espacio con un incremento del 10.9 por ciento.  

 

En la afluencia respecto al periodo anterior en este espacio con una inversión 

de 10.4 millones hemos creado un entorno en donde aprender y explorar es 

accesible para todos los niños para todas las niñas del estado de Guerrero, y la 

educación va más allá del aula se trata de inspirar y abrir puertas al futuro con 

bienestar.  

 

Asimismo en otro de los puntos más prioritarios de esta secretaría es el 

programa Construyendo Bienestar, impulsamos una política de desarrollo 

comunitario en las zonas de mayor rezago social garantizando que las familias 

de Guerrero tengan acceso a servicios básicos y a una vivienda digna.  

 

Lo hacemos con una inversión y con una visión en el territorio hablando con 

la gente de las comunidades involucrando a nuevos profesionistas de la 

Universidad Autónoma del Estado de Guerrero para garantizar que los apoyos 

lleguen a donde de verdad se necesitan y con transparencia y un sentido de 

justicia social en todos los sentidos, a través del componente de vivienda hemos 

beneficiado a casi seis mil personas con la construcción y mejora de espacios 

dignos invirtiendo más de 131 millones de pesos con estas acciones. 

 

No sólo atendimos a los cinturones de pobreza y a nuestras comunidades sino 

que generamos economías para atender a las comunidades afectadas por los 

pasos de los huracanes Otis y John de manera específica como el caso de los 
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bienes comunales de Cacahuatepec, la Zapata y otras comunidades que están 

justamente en estas áreas que son prioritarias en Acapulco.  

 

También hemos rehabilitado la infraestructura de 70 escuelas beneficiando a 

más de 7 mil 400 estudiantes y realizando proyectos de electrificación y sistemas 

de agua potable para impactar a las comunidades rurales y con alto rezago social.  

 

Estas acciones representan una inversión total de 163.5 millones de pesos 

mejorando la vida de 14 mil 948 guerrerenses, cada hogar que se construye, cada 

escuela rehabilitada y cada comunidad que ahora cuenta con los servicios 

esenciales representa un paso hacia la igualdad de oportunidades.  

 

Asimismo decirles que en el caso de los huracanes Otis y John nos dejaron 

desafíos muy importantes pero también puso de manifiesto la fuerza, solidaridad 

y la resiliencia del pueblo guerrerense.  

 

Desde el primer momento nuestra gobernadora se puso al frente de las 

acciones coordinando esfuerzos para atender las necesidades más apremiantes 

de las poblaciones afectadas. 

 

Nuestra dependencia a través de las acciones emergentes apoyó a 4 mil 172 

familias con materiales esenciales para rehabilitar sus hogares invirtiendo 4.75 

millones de pesos, estos apoyos no solamente permitieron que muchas familias 

comenzaran a reconstruir sus hogares sino que también recobran su esperanza y 

su sentido de dignidad.  

 

También realizamos un esfuerzo para recuperar espacios emblemáticos como 

todos ustedes saben después del huracán Otis de manera específica nuestro 

querido parque Papagayo y también el Cici Renacimiento se vieron afectados y 



 
 
 
 

 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Bienestar 

 

P
ág

in
a1

2
 

como nuestro parque Papagayo es un espacio tan querido por la comunidad de 

Acapulco que sufrió graves daños tras el paso del huracán gracias al liderazgo 

de nuestra querida gobernadora y el apoyo de más de 3 mil 500 voluntarios y a 

la reforestación de 2 mil 300 árboles hemos avanzado significativamente en su 

recuperación, prácticamente más de 209 mil personas han participado en 

actividades recreativas y comunitarias en el parque y demostrando que la 

solidaridad es uno de nuestros mayores activos como sociedad. 

 

Además se tiene contemplada una inversión en el parque papagayo de 70 

millones de pesos 8.2 para la recuperación de nuestras áreas verdes que es un 

tema fundamental porque es el pulmón del puerto de Acapulco y 61.8 para la 

infraestructura y adicionalmente gestionamos porque no nos quedamos nada más 

con los recursos que son de parte del Gobierno del Estado gestionamos con la 

minera Media Luna, 2 millones de pesos más para la reforestación de este gran 

pulmón con árboles ya de gran tamaño y para que pueda ser más rápida la 

incorporación prácticamente de este gran pulmón a este sector de Acapulco.  

 

Para el caso de nuestro Cici Renacimiento debido a su enorme importancia 

para las colonias de Renacimiento y de Zapata en el puerto de Acapulco 

logramos una inversión de 30 millones de pesos para abonar a la rehabilitación 

de este emblemático espacio de esparcimiento tan importante para el bienestar y 

la construcción de paz de nuestro puerto.  

 

La eficiencia y la transparencia son pilares fundamentales en nuestro trabajo 

y esto ha sido una directriz constante de nuestra gobernadora cada peso cuenta y 

en Guerrero nos aseguramos de que se utilice de la mejor manera posible siempre 

en beneficio del pueblo porque cada peso es sagrado. 
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Con el programa de supervisión de acciones para el bienestar hemos 

monitoreado de cerca cada proyecto para garantizar su ejecución eficiente y en 

los tiempos establecidos todas nuestras obras se han llevado a cabo mediante 

licitaciones públicas abiertas por primera vez en esta Secretaría y donde la 

transparencia es la base para elegir a los mejores asegurando la calidad eficiencia 

y cada una de nuestras acciones decirles que la Cámara de la Industria y la 

construcción y la máxima casa de estudios participan en nuestras licitaciones 

públicas para que puedan contar con total transparencia y además sea un tema 

de que esté la empresa mejor capacitada y con mejores insumos para poder 

desarrollar este tipo de acciones de manera específica. 

 

Además con el programa de gestión administrativa para contribuir a generar 

un Estado de bienestar hemos fortalecido nuestra capacidad operativa con una 

inversión de 1.9 millones asegurándonos de que cada peso invertido tenga un 

impacto real y positivo en la vida de nuestras comunidades.  

 

Hoy puedo decir con orgullo que hemos ejercido también más de 300 

millones de pesos en recursos en total destinados directamente a mejorar la vida 

de nuestros ciudadanos, bajo el liderazgo de nuestra gobernadora hemos llegado 

a mujeres, niños, adultos mayores, personas indígenas y afromexicanas, la 

comunidad LGBTIQ+, y familias vulnerables en todas las regiones de este bello 

Estado. 

 

Acciones que profundizan los enormes logros que en esta gestión ha 

impulsado nuestra gobernadora como la disminución histórica del 9.6 por ciento 

de la población en situación de pobreza, datos que nos da el Coneval de manera 

específica.  
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Esto significa que en esta gestión 190 mil guerrerenses han salido de la 

pobreza, un avance significativo hacia un Guerrero más justo e inclusivo.  

 

Disminuimos también la pobreza moderada en un 6.8 por ciento y la pobreza 

extrema disminuyó en un 12.9 por ciento, demostrando que nuestras acciones 

están teniendo un efecto real y positivo en la vida de quienes más lo necesitan.  

 

Esto ha sido posible también, por supuesto, gracias a la coordinación efectiva 

con el Gobierno de México y al apoyo invaluable de los programas federales, 

sobre ello, informar que también tenemos un diálogo permanente con la 

secretaria Ariadna Montiel y mantenemos una gestión absoluta que nos ha 

permitido materializar logros importantes como la universalización del 

programa de pensión para las personas con discapacidad en el estado de 

Guerrero, que el Estado de Guerrero aporta la mitad del recurso.  

 

Finalmente, expresarles que nuestra gobernadora ha hecho del bienestar el eje 

central de su trabajo, sin embargo, sabemos que aún hay mucho por hacer y 

seguiríamos enfocándonos en fortalecer la infraestructura social, educativa, 

productiva, atendiendo las comunidades más rezagadas y asegurándonos de que 

cada guerrerense tenga acceso a servicios básicos y oportunidades de desarrollo.  

 

Gracias por su atención y por ser parte de este gran esfuerzo colectivo, juntos 

estamos construyendo un Guerrero más justo, un Guerrero más equitativo, un 

guerrero donde nadie se quede atrás. 

 

Reitero mi total disposición para continuar llevando de la mejor manera este 

ejercicio democrático de comparecencia, porque creo firmemente que el diálogo 

y la colaboración son los pilares sobre los que construimos el Guerrero que todos 

soñamos.  
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Es cuanto, muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

En desahogo del inciso “c” del primer punto del orden del día, se declara la 

apertura de la etapa de preguntas, respuestas y réplicas, por lo que se procede a 

su desahogo, doy la palabra a la secretaria Gladys Cortes Genchi. 

 

La secretaria Gladys Cortés Genchi:  

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Ana Lilia Botello Figueroa hasta 

por un tiempo de diez minutos, para formular sus preguntas al compareciente. 

 

La diputada Ana Lilia Botello Figueroa:  

 

Con su permiso, diputado presidente. 

 

Compañeras, compañeros diputados.  

 

Medios de Comunicación.  

 

Pueblo de Guerrero, maestro Pablo André Gordillo Oliveros, secretario de 

Bienestar del Gobierno del Estado, de nueva cuenta lo saludo, le doy la 

bienvenida a usted y al personal que lo acompaña.  
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El desahogo de esta comparecencia es de suma importancia porque ellos se 

fortalecen, con ellos se fortalece el sistema democrático y se genera una 

coordinación entre el Poder Legislativo y el Poder Ejecutivo. 

 

El área que atiende la secretaría a su cargo es de las que inciden en el 

desarrollo de las personas y de la sociedad en conjunto. 

 

Sin embargo, el desarrollo humano es un proceso inacabado, pertinente en el 

ciclo de la vida de las personas, por su parte, el Programa de las Naciones Unidas 

para el Desarrollo define el desarrollo humano como el proceso mediante el cual 

se amplían las oportunidades de las personas.  

 

Estas oportunidades son diversas y pueden cambiar en el tiempo, pero las más 

esenciales para cualquier nivel de desarrollo son una vida prolongada y 

saludable, el acceso a la educación y disponer de los recursos para disfrutar de 

un nivel de vida decente, entre otras. 

 

Por eso, es de resaltarse que en el año que se informa haya realizado acciones 

para incentivar el desarrollo humano en Guerrero, como lo menciona usted, a 

través de los programas de la tarjeta violeta de becas Ignacio Manuel Altamirano 

del Programa de Apoyo Productivo para la Comunidad LGBTIQ+, Programa de 

Apoyo Productivo para el Desarrollo Integral de las Mujeres en Situación de 

Vulnerabilidad, Programa también de Acciones Emergentes, entre otros.  

 

Agradecería, secretario, ampliar los datos toda vez que el informe que hizo 

llegar al Congreso se menciona que se apoya a 3 mil mujeres con el programa 

tarjeta violeta, que consiste en un apoyo de 2 mil pesos, bimestral a madres jefas 

de familia en situación de vulnerabilidad. 
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En este sentido, me permito preguntar ¿a cuántas mujeres jefas de familia se 

pretende apoyar en el próximo año? ¿Por qué únicamente se apoya a madres 

jefas de familia de Acapulco, Chilpancingo, Iguala de la Independencia, 

Cochoapa el Grande y Malinaltepec? Secretario, ¿podría explicar cómo la tarjeta 

violeta ha transformado la vida de las mujeres beneficiarias en términos de 

independencia económica y bienestar familiar? 

 

¿Qué impacto ha tenido la colaboración con las instituciones como 

ICATEGRO y en las capacitaciones y desarrollo de las habilidades de las 

mujeres beneficiarias? Este programa se seguirá ejecutando en el ejercicio fiscal 

2025, de ser así, ¿qué presupuesto se está proyectando? ¿Cuándo iniciará su 

operatividad y a cuántas mujeres se pretende beneficiar?  

 

También le solicito en virtud que en su informe señala que se amplió el 

servicio de electrificación en zonas de alto rezago social en concurrencia con la 

Comisión Federal de Electricidad y en este sentido, estimado secretario, ¿podría 

ampliar la información en cuántas y cuáles comunidades fueron las 

beneficiadas?  

 

Por último, en su informe establece que en el Programa de Apoyo Económico 

a Estudiantes de Nivel Básico en Situaciones de Vulnerabilidad se apoyaron a 2 

mil 137 estudiantes, por lo cual le solicito respetuosamente nos informe de 

cuánto es el apoyo económico a cada estudiante y si es mensual o cada dos 

meses. 

 

Le agradezco de antemano sus respuestas, estimado secretario.  

 

Es cuanto. 
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La secretaria Gladis Cortés Genchi: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros, 

Secretario de Bienestar para dar respuesta a la pregunta antes vertidas con un 

tiempo de 15 minutos. 

 

 

El Secretario de Bienestar: 

 

Muy bien, con mucho gusto voy a responder esta ronda de preguntas y las que 

surjan en este ejercicio democrático y bueno, platicarles prácticamente del 

programa de la tarjeta violeta, es un programa que se está generando por primera 

vez en esta Administración, es un programa piloto en el cual nos dimos a la tarea 

de poder hacer un estudio cuantitativo y cualitativo y poder revisar justamente 

en dónde están las mujeres en situación de vulnerabilidad y las mujeres que 

necesitan justamente la atención integral en este tipo de situaciones.  

 

Las mujeres en el Estado de Guerrero, tenemos muchas compañeras que han 

sufrido violencia y han estado en diferentes situaciones de vulnerabilidad, han 

sufrido acoso y violencia en diversos casos, física e incluso mental, y es por ello 

que se diseñó prácticamente un programa que pudiera ser integral en todos los 

sentidos, que se pudiera trabajar con diversas dependencias. 

 

Hoy en día este programa de la tarjeta violeta fue enfocado a municipios que 

están justamente con este tema de la alerta por violencia feminicida y así mismo 

poderlo ampliar a lugares en donde históricamente han sufrido violencia y que 

para la gobernadora han sido muy importantes como lo es Cochoapa, 

Malinaltepec y de manera específica el puerto Acapulco, que es donde mayor 
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concentración poblacional hay y donde mayor violencia han sufrido también 

históricamente en este sentido, también Chilpancingo, también Iguala, de 

manera particular.  

 

Asimismo, decirles que se trabajó en red para poder coordinarnos con 

diversas dependencias como UNEME-CECOSAMA, que son áreas donde ya 

están los expertos en materia de salud, nosotros no tenemos que contratar a gente 

de salud cuando ya hay expertos en la materia y que, sin lugar a dudas, nos 

ayudan a tener un diagnóstico muy puntual, muy claro de la situación de cada 

una de esas 3 mil. 

 

Para poder participar en este programa debieron de registrarse prácticamente 

alrededor de nueve mil mujeres, pero de manera específica y particular tuvimos 

que hacerles un diagnóstico previo para saber en qué situación se encontraban, 

si estaban en una situación alta, mediana o baja de situación de riesgo de salud 

mental.  

 

Con ello, las que estaban en una situación de riesgo alto las pudimos canalizar 

de manera urgente a que recibieran ya sus estudios de manera particular y 

además estos temas médicos que para la gobernadora son fundamentales y que 

esto debe de ser algo que ya se quede prácticamente en los programas de manera 

particular.  

 

Asimismo, a las que están en situación de riesgo moderado pues pudimos 

canalizarlas también a otras áreas que son fundamentales como lo es el 

ICATEGRO en donde también pudieron recibir inteligencia emocional y otros 

temas particulares porque tienen talleres certificados y muy buenos y muy 

completos, pero también áreas de emprendimiento, también temas de 
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manualidades y también puntos específicos que les van a ayudar a poder hacer 

ejercicios que los puedan auto emplearse saliendo de este programa. 

 

¿Cuál es el fin de este programa? Pues que les puedas dar los insumos a las 

mujeres que les puedas dar las capacitaciones para que se puedan reincorporar a 

la vida y para que puedan ser productivas en todos los sentidos, esto es algo que 

para nosotros es fundamental y que hoy en día ya participan diversas 

dependencias que a continuación se las voy a ir diciendo. 

 

De manera específica les decía, estaba la zona UNEME-CESOSAMA, está el 

ICATEGRO, está la Cámara de la Industria y la Construcción. La Cámara de la 

Industria y la Construcción, pues ustedes saben, tienen expertos durante muchos 

años en el ámbito de la construcción y por ejemplo muchas mujeres decían, oye, 

es que yo por qué voy a ir a un curso de plomería y electrificación y a veces se 

tornaban un poco renuentes en este sentido, pero déjenme decirles que salieron 

encantadas prácticamente porque quién no tiene prácticamente estos problemas 

de poder cambiar una bajada de luz o poder cambiar algún tema en el fregadero 

o temas que son muy básicos en la vida y que no se necesita realmente el apoyo 

de un hombre, sino se necesita poder tener estos cambios educativos y que las 

mujeres puedan aprender lo mismo que los hombres. 

 

Eso no es un tema específico de que hay labores para hombres y para mujeres, 

sino que esto ya es quitar esas barreras de cristal y poder apoyar en ese sentido 

y realmente las mujeres siguieron en este tipo de capacitaciones y ahora de 

plomería pasa a una plomería 2 en donde ya se están empleando en este sentido 

y vamos a tener mujeres formadas en un empleo tan noble como lo es la 

plomería, como lo es la electrificación y que además nos las han pedido muchas 

personas que son también del área de hotelería y muchos puntos específicos. 
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Asimismo, ha participado la Secretaría del Trabajo para poder vincular 

laboralmente a las mujeres, capacitarlas y poderles encontrar un rol en el ámbito 

laboral que vaya de acuerdo a sus capacidades después de haber sido ya 

capacitadas en el ICATEGRO o alguna de las áreas prioritarias. Decirles que 

prácticamente al día de hoy ya concluyó el programa de la tarjeta violeta, pero 

eso no significa que no le demos seguimiento a estas 3 mil mujeres para ver 

cómo van evolucionando en cada uno de sus cursos y en cada uno de sus 

programas.  

 

Asimismo, decirles que otra de las dependencias que ha participado es el 

IEEJAG que prácticamente nos están ayudando en las comunidades de la 

montaña a poderles dar alfabetización, a poderles enseñar a leer y escribir, que 

de ahí prácticamente viene el tema de la primaria, que viene también el tema de 

la secundaria. 

 

Como bien les mencionaba anteriormente, tenemos mujeres que están 

culminando ya sus estudios básicos y eso nos llena de orgullo porque están 

siendo un ejemplo para sus hijas y para sus hijos, y que sí, las mujeres pueden 

salir adelante, sí pueden tener mejores oportunidades y sí podemos tener un 

programa en donde de manera transversal le peguemos a diversos indicadores y 

que no sólo sea un tema específico de darle recursos.  

 

Sí se tienen que hacer programas, yo creo que se tienen que hacer programas, 

pero se tienen que hacer programas con valor agregado y programas en donde sí 

da el gobierno, pero sí tienes tú una responsabilidad como beneficiario de que si 

vas a recibir ese recurso, tienes que poner de tu parte para seguir aprendiendo 

habilidades para la vida, para que te puedan ayudar y te puedas incorporar en 

todos los sentidos a ser un mejor ciudadano y eso yo creo que es clave para poder 

tener un éxito en este tipo de programas y en este tipo de habilidades. 
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Asimismo hemos involucrado también, como lo mencionaba, el INPI y aparte 

a la UAGro para que no nos quedemos nada más con la educación básica, sino 

que hoy en día podamos pasar también a temas de educación como lo es la 

preparatoria, vamos a entregar el 20 de noviembre sus certificados de 

preparatoria, de alrededor de 300 mujeres están invitadas e invitados, esto es un 

gran orgullo para nosotros, mujeres que se metieron a estudiar los días asignados 

en línea o unas iban también a sus clases presenciales y esto sin lugar a dudas es 

un gran, gran, gran paso para poder ayudarlas y a tener estas alternativas en ese 

sentido. 

 

De manera específica, reiterar que vamos a seguir trabajando de manera 

transversal estos programas que se van a incorporar, otras dependencias que 

estamos explorando que puedan ayudarnos para el próximo año, que el siguiente 

año planeamos hacerlo más grande todavía, ya que tenemos la experiencia de un 

programa piloto de este año.  

 

Estamos planteando en el presupuesto que podamos ayudar a 20 mil mujeres, 

este año fueron 3 mil, es muy ambicioso porque esto no es un programa normal 

de nada más apoyar con recursos, sino se le tiene que dar un seguimiento 

particular a cada una de las historias de vida de estas mujeres. 

 

Entonces sabemos que va a ser una tarea titánica, sabemos que va a ser un 

trabajo muy largo, pero sabemos del gran corazón que tienen ustedes como 

diputadas y diputados y sabemos que van a tener el apoyo en el ámbito 

presupuestal de poder dar una buena partida presupuestal a los programas que 

son tan nobles como este de la tarjeta y que vayamos a poder ampliarlo a las 

ocho regiones del Estado, yo creo que sin lugar a dudas se necesitan este tipo de 

acciones que apoyen en este sentido.  
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Asimismo, también en el programa que mencionaba de CFE, es muy 

importante este proyecto para la Secretaría, ya que en total se amplió el servicio 

de electrificación en 18 localidades pertenecientes a seis municipios de todas las 

clasificaciones como son las zonas de alto rezago social. 

 

Esto es algo muy importante para nosotros, en Acapulco prácticamente fueron 

comunidades como Tres Palos, San Isidro, Plan de los Amates, Emiliano Zapata, 

San Isidro, Pedregoso, está ampliación Dragos y comunidades que son de muy 

bajos recursos de manera específica, en el sentido también de Zihuatanejo, se 

apoyó a diversas comunidades como lo son Dos Almendros, la Colonia 

Aeropuerto, en Petatlán se ayudó a Arroyo Verde y a Las Mesas, en Eduardo 

Neri se apoyó también la localidad del Miraval que estaba muy rezagada en el 

tema de electrificación, ustedes saben que está yendo rumbo hacia la sierra de 

manera particular y también en Chilapa de Álvarez y en la Colonia La 

Prolongación La Providencia, este proyecto se ejecutó en concurrencia con la 

Comisión Federal de Electricidad lo que garantizó la mano de obra certificada y 

costos accesibles y la implementación de proyectos acordes a las necesidades de 

las comunidades. 

 

Prácticamente mil 549 personas de las localidades antes mencionadas se 

beneficiaron directamente en el acceso a los servicios básicos que mejora la 

calidad de vida y fomentamos el desarrollo comunitario en este sentido y de 

manera particular.  

 

En el programa de apoyo económico a estudiantes de nivel básico en situación 

de vulnerabilidad se apoyaron prácticamente a 2 mil 137 estudiantes como se 

mencionó anteriormente, por lo cual le comento que el apoyo prácticamente es 

de mil 200 pesos por bimestre con un esquema diseñado para cubrir cinco 



 
 
 
 

 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Bienestar 

 

P
ág

in
a2

4
 

bimestres al año, lo que equivale a un monto anual prácticamente de 6,000 pesos 

por estudiante de manera particular. 

 

El pago es realizado cada dos meses garantizando una periodicidad que nos 

permite que las familias puedan utilizar el recurso y en los municipios afectados 

por el huracán Otis como lo es Acapulco, Costa Grande, Costa Chica, Azoyú, 

Copala, Florencio Villarreal se han apoyado de manera ahí también particular.  

 

En las regiones centro, montaña, norte, tierra caliente y algunos municipios 

adicionales de la Costa Chica se han realizado tres pagos bimestrales y 

prácticamente el recurso que se ha dado son 6.8 millones de pesos apoyando a 

los 2 mil 137 estudiantes de nivel básico en situación de vulnerabilidad. 

 

La diputada Ana Lilia Botello Figueroa:  

 

Comunico no hacer uso de mi derecho de réplica.  

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Pánfilo Sánchez Almazán hasta 

por un tiempo de 10 minutos para formular sus preguntas al compareciente. 

 

El diputado Pánfilo Sánchez Almazán:  

 

Con su venia, diputada presidenta. 

 

Saludo con aprecio a mis compañeras diputadas, compañeros diputados. 
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Al pueblo de Guerrero y a todos los que nos ven a través de las plataformas 

digitales.  

 

Los diputados y las diputadas del grupo parlamentario del Partido del Trabajo 

tenemos la firme convicción de que a través de los ejercicios democráticos como 

la Glosa del Tercer Informe de Gobierno podemos lograr establecer una 

verdadera revisión del estado que guarda la administración pública estatal.  

 

Amigo maestro Pablo André Gordillo Oliveros, secretario de Bienestar del 

Gobierno del Estado de Guerrero, sea usted bienvenido a este Recinto 

Legislativo y lleve por favor un saludo respetuoso a la ciudadana gobernadora 

maestra Evelyn Salgado Pineda. 

 

El artículo 62 fracción VIII de la Constitución Política del Estado Libre y 

Soberano de Guerrero, señala que es una atribución del Congreso del Estado 

recibir del Poder Ejecutivo el informe que guarda la Administración Pública 

Estatal a los integrantes del gabinete para la glosa correspondiente.  

 

Hoy nos reunimos para llevar a cabo esta obligación constitucional de evaluar 

el cumplimiento de las acciones realizadas por la Secretaría de Bienestar del 

Gobierno del Estado de Guerrero en este Tercer Año de Ejercicio Constitucional 

mecanismo que fortalece la división de poderes y enriquece la cultura de 

rendición de cuentas, la transparencia y la honestidad.  

 

La responsabilidad institucional de la secretaría de bienestar tiene que ver con 

la justicia social, con la equidad, atención, coordinación e implementación de las 

políticas públicas de desarrollo social del Estado de Guerrero. 
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Es menester reconocer el trabajo del gobierno que ha desarrollado para 

reducir la desigualdad, promover la justicia con la puesta en marcha de los 

programas sociales que aquí se han informado, como destacar uno de ellos el 

programa protocolo violeta, el programa de discapacitados, entre otros apoyos 

que de manera integral se están ejerciendo desde esta gran Secretaría.  

 

En el periodo del gobierno denunciado Andrés Manuel López Obrador y con 

datos precisos del Banco Mundial de 2018 a 2023, la pobreza en el País pasó de 

34.3 millones de personas a 24.7 millones de personas, es decir, que en cinco 

años salieron de la pobreza 9.5 millones de mexicanos gracias a este gran 

gobierno que su principal visión es de trabajar siempre por el bien de todos, 

primero los pobres. 

 

No ha sido casualidad esta reducción de la pobreza, tuve el alto honor de ser 

parte del gabinete donde me consta de todas estas políticas públicas que tienen 

que ver desde el tema de los caminos artesanales, porque hay que decirlo, este 

noble programa acerca todos los servicios que tienen que ver principalmente con 

las comunidades que históricamente habían sido marginadas como son los 

pueblos indígenas y se lo quiero decir aquí a mis compañeros y compañeras 

diputadas que en efecto hay aún mucho que hacer y por supuesto que tenemos 

problemas pendientes, sin embargo yo lo he dicho públicamente que en seis años 

que llevamos en los gobiernos de la cuarta transformación a nivel nacional y tres 

años que llevamos en este gobierno que atinadamente encabeza la primera mujer, 

pues estamos haciendo nuestros mayores esfuerzos para ayudarle sobre todo a 

esta gente que históricamente había sido excluido en la política pública y la 

prueba son estos datos que la verdad quiero expresarte, estimado amigo 

secretario, a nombre del grupo parlamentario del Partido del Trabajo todo 

nuestro respaldo y reconocimiento hacia esa Secretaría y hacia el gobierno del 

Estado en relación a la política pública de bienestar que está implementando y 
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desde este Congreso del Estado desde la fracción cuentan con todo nuestro apoyo 

para seguir impulsando el desarrollo que tanto requiere Guerrero. 

 

Y sólo voy a hacerle una pregunta estimado que nos amplíe un poquito más, 

¿cuáles han sido las acciones de las políticas públicas que implementa la 

Secretaría para revertir los datos de marginación y pobreza en el Estado de 

Guerrero. 

 

Es cuanto, estimada presidenta.  

 

Muchas gracias y me reservo el derecho a la réplica. 

 

Gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros, 

Secretario de Bienestar, para dar respuesta a las preguntas antes vertidas 

contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

El Secretario de Bienestar de Guerrero: 

 

Muchas gracias. 

 

Y bueno siguiendo la visión de nuestra gobernadora para lograr una 

prosperidad compartida en la Entidad más de 190 mil guerrerenses han rebasado 

la línea de pobreza, desde la Secretaría de Bienestar las acciones implementadas 

están diseñadas para atacar las raíces de la desigualdad y garantizar una mejor 
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calidad de vida en todos los sentidos en estos proyectos y coordinándonos con 

el gobierno de México como bien lo ha mencionado el señor diputado, para 

nosotros no hay más que la coordinación con los municipios y con la federación 

en todos los sentidos y poder llevar a todos los rincones justamente este tipo de 

proyectos y poder exponenciarlos de manera específica. 

 

La tarjeta violeta, un apoyo económico bimestral de 2 mil pesos a 3 mil 

mujeres en situación de vulnerabilidad complementando con la educación, salud 

y capacitación con una inversión de 22.6 millones de pesos es una de las 

acciones, construyendo bienestar con 163.5 millones de pesos invertidos para 

beneficiar a 14 mil 948 personas mediante la mejora de viviendas y ampliaciones 

de redes y electrificaciones, rehabilitación de escuelas y construcción de 

sistemas de agua potable, es otra de las acciones que nosotros estamos llevando 

para justamente las comunidades. 

 

La beca Ignacio Manuel Altamirano beneficiando prácticamente 2 mil 137 

estudiantes con una inversión de 6.8 millones de pesos garantizando la 

continuidad educativa de niñas y niños en situación de vulnerabilidad y 

asimismo también el programa de apoyo productivo para mujeres y la 

comunidad LGBTIQ+ entregar prácticamente 845 proyectos productivos a 

sectores como la agroindustria, comercio, artesanías con un impacto directo a la 

generación de empleos en este rango. 

 

Acciones emergentes un apoyo a 4 mil 172 familias mediante materiales de 

construcción mejorando las habilidades y prácticamente pudiendo apoyar a las 

personas que están en situación de marginalidad y también han sufrido algún 

daño por alguna clase de desastres naturales, estas son acciones concretas que 

estamos llevando a cabo para poder apoyar a los sectores más vulnerables. 
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La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Beatriz Vélez Núñez, hasta por 

un tiempo de 10 minutos para formular sus preguntas al compareciente. 

 

La diputada Beatriz Vélez Núñez: 

 

Con su permiso, diputada presidenta Ana Lilia Botello Figueroa. 

 

Sea usted bienvenido secretario de Bienestar en el Estado maestro Pablo 

Andrés Gordillo Oliveros.  

 

Antes de empezar mis cuestionamientos me permito hacer las siguientes 

reflexiones del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.  

 

El bienestar es un estado de comodidad y confort que se puede considerar 

positivo cuando se tiene aspectos como la salud, éxito social y económico, éxito 

profesional, placer personal, alegría de vivir, entre otros. 

 

El bienestar puede tener siete dimensiones físicas, emocionales, 

profesionales, espirituales e intelectuales, existen indicadores para definir y 

evaluar el bienestar de una persona o comunidad de forma paralela a nivel 

internacional.  

 

El programa de las Naciones Unidas para el desarrollo define indicadores de 

bienestar a nivel nacional y local, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

es el encargado de definir y evaluar el nivel del bienestar de los mexicanos, sin 

embargo, los indicadores han sido construidos desde la visión de las instituciones 
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internacionales o desde la academia, pero el entendimiento del bienestar humano 

debería escuchar la voz de los pobladores locales y esencialmente de quienes no 

tendrían otros medios para expresar sus opiniones, con lo cual se contribuiría a 

su empoderamiento y representación en la sociedad.  

 

En este tercer informe, en el rubro de Bienestar Social, se da cuenta de los 

programas sociales implementados por este gobierno, por lo que, con lo que 

respecta al programa de becas Ignacio Manuel Altamirano, Apoyo Económico a 

Estudiantes de Nivel Básico en Situación de Vulnerabilidad, planteado como una 

iniciativa clave para asegurar que ningún estudiante se quede sin la oportunidad 

de continuar su formación por falta de recursos, se pretende también disminuir 

la deserción de nuestros niños.  

 

Por esta razón, pregunto, con el otorgamiento de la beca Ignacio Manuel 

Altamirano, ¿cuántos alumnos o estudiantes de nivel básico fueron 

beneficiados? 

 

Y más importante aún, ¿cuál es el número o porcentaje que se disminuyó de 

la deserción escolar con la entrega de las becas mencionadas?  

 

En la aplicación del programa de la tarjeta violeta implementado por el 

gobierno del Estado, el informe que rinde la Secretaría del Bienestar menciona 

que la finalidad es fortalecer el empoderamiento de las mujeres jefas de familia 

en situación de vulnerabilidad, menciona el informe que se entrega un apoyo de 

dos mil pesos de manera bimensual. 

 

Este programa se entrega a mujeres en los rangos de edad de 18 a 64 años, 11 

meses, debo mencionar que la finalidad del programa es excelentemente buena, 
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sin embargo, los números que nos presentan en el informe tienen discrepancias 

por las siguientes consideraciones: 

 

Señala que son tres mil mujeres beneficiadas con el programa en el Estado y 

que se han gastado en este programa 12 millones 747 mil pesos, si hablamos de 

que son 3 mil o un poquitito más de 3 mil que reciben 2 mil pesos mensuales, 

esto nos lleva a entender que son doce mil pesos que reciben al año, por las 3 mil 

mujeres beneficiadas dan un total de 36 millones de pesos, es decir, o no son 

todas las beneficiarias o están aplicando el recurso de manera incorrecta. 

 

Solicito que explique a esta Soberanía la diferencia abismal de los montos, 

dado que son dos terceras partes en relación a lo que informa de dinero que no 

nos cuadra.  

 

Se menciona en este documento que cada acción de gobierno está enfocada 

en garantizar un entorno digno, justo y equitativo, sin embargo, también es muy 

importante decirlo, es por eso que el Fondo de Infraestructura Social para las 

Entidades, el FISE, se pretende ocupar para reducir la desigualdad y ofrecer las 

oportunidades reales de desarrollo. 

 

En este sentido le pregunto, secretario ¿cuáles fueron los criterios que se 

ocuparon para asignar las acciones de mejoramiento de vivienda, ampliación de 

electrificación, rehabilitación de escuelas y la construcción del sistema de agua 

potable y en qué municipios se implementaron estas acciones? Por sus 

respuestas, señor secretario, agradezco su atención a todas y a todos.  

 

Gracias, presidenta. 

 

Es cuanto. 
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La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros, 

secretario de Bienestar, para dar respuesta a las preguntas antes vertidas, 

contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

El Secretario de Bienestar: 

 

Le agradezco, querida diputada, las preguntas porque es muy importante 

justamente aclarar todos los temas y para eso yo creo que es este ejercicio 

democrático que es fundamental.  

 

Y bueno, decirle querida diputada, que de manera específica, durante el 

periodo informado 2 MIL137 estudiantes de nivel básico recibió en la beca 

Ignacio Manuel Altamirano, que es uno de los programas específicos y muy 

importantes de esta área, con una inversión de 6.8 millones de pesos.  

 

De manera específica, respecto al impacto en la deserción escolar, acciones 

como la beca Ignacio Manuel Altamirano han contribuido a la disminución de la 

deserción escolar reflejada en los datos del Gobierno de México. 

 

En el ámbito de primaria, la tasa de abandono escolar bajó prácticamente un 

0.2% en el año 2022 y un 0.1% en el dato del año 2023, tomando en cuenta que 

el 0.2% es una cantidad muy importante de personas a las cuales continúan en 

este ámbito educativo.  
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La Secretaría, en el caso, por ejemplo, de la secundaria, la deserción escolar 

se redujo un 3.9% en el año 2022 y un 3.2% en el año 2023 y además 394 

estudiantes adicionales recibieron un apoyo específico para la adquisición de 

útiles escolares con una inversión de 1.7 millones de pesos.  

 

Asimismo, mencionaba en el tema de la tarjeta violeta, hay que decirlo, 

prácticamente este año fue un año electoral y un año en donde hubo un proceso 

que tuvo sus fechas y momentos. 

 

Nosotros prácticamente, en mi caso, me tocó entrar a esta dependencia noble 

dependencia en febrero de este año y decirlo con todas sus letras que 

prácticamente fue este proceso en donde pudimos diseñar este gran proyecto y 

este gran programa, pero además nos ayudó que se cruzara prácticamente la 

brecha electoral para poder reformularlo y para poder hacer las reglas de 

operación y todos los sentidos, prácticamente se vino desarrollando este gran 

proyecto que es la tarjeta violeta y su convocatoria en el mes de junio. 

 

Entonces estamos hablando que este proyecto pudimos lanzar la convocatoria 

después del proceso electoral y que los bimestres del año fueron mucho menores 

a lo que es un año total y un calendario total presupuestal.  

 

Entonces, en este sentido, decirles que lo que se informó fue lo que se llevaba 

gastado a la fecha, que eran alrededor de 12 millones y que a la fecha del día de 

hoy van alrededor de 22.8 millones de pesos gastados y que ya es todo lo que se 

va a gastar en este periodo de este año, pero decirlo que fue prácticamente por el 

tema del proceso electoral que comenzamos un poco más tarde con la 

impartición de este recurso en el ámbito de la tarjeta violeta. 

 



 
 
 
 

 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Bienestar 

 

P
ág

in
a3

4
 

Asimismo ¿cuáles fueron los criterios que se utilizaron para poder elegir a los 

beneficiarios del programa de mejoramiento de vivienda? Los criterios para 

seleccionar a los beneficiarios del programa de mejoramiento de vivienda se 

basaron en una evaluación exhaustiva que se utilizó datos estadísticos de las 

instituciones de estadística y geografía INEGI y también el reporte anual sobre 

la situación de pobreza y rezago social elaborados por la Secretaría de Bienestar 

Federal.  

 

Decirles que no tuvimos ni una sola observación por la Secretaría de Bienestar 

Federal y nos aprobaron prácticamente todas las áreas en donde dijimos que eran 

los cinturones de pobreza y en donde estaban las áreas donde teníamos que 

apoyar con los ámbitos de vivienda, piso firme, cocinas o un cuarto más de 

manera particular. 

 

Este análisis detallado permitió identificar con un enfoque prioritario los 

municipios y localidades que presentan mayores índices de pobreza extrema y 

rezago social.  

 

A nivel estatal, la Secretaría de Bienestar del Gobierno del Estado de 

Guerrero, despliega un equipo especializado que recorre el territorio en las 

comunidades seleccionadas y este equipo evalúa de primera mano las 

condiciones de vida y también documentando las carencias en la vivienda y la 

falta de acciones y servicios básicos en las zonas de mayor necesidad, durante 

estas visitas se identifican aquellas familias que enfrentan múltiples privaciones 

en la calidad de vivienda, como usted lo mencionó, el tema de la pobreza lleva 

diversas dimensiones que son muy importantes para nosotros y para poder 

descubrir condiciones de hacinamiento, condiciones de piso de tierra, 

condiciones que son fundamentales para poder sacar a esa gente que vive en ese 

tipo de carencias.  
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Se priorizaron especialmente los hogares en condiciones de habitabilidad 

inadecuadas, garantizando que así los apoyos del programa lleguen 

prácticamente a quienes más lo necesitan.  

 

En el tema de electrificación, prácticamente tenemos una gran cantidad de 

peticiones en ese sentido y hacemos también los recorridos para poder ver cuáles 

son las comunidades y los pueblos que todavía les hace falta prácticamente este 

sentido. 

 

Si ustedes saben que además es algo fundamental CFE tiene además la 

prioridad de poder cubrir todo el territorio mexicano en el ámbito de 

electrificación, es un derecho constitucional en este sentido, sin embargo, existe 

la posibilidad de poder poner en participación los recursos del FISE que 

sostienen además este ámbito de poder ayudarlos los ámbitos más nobles y más 

de mayor pobreza en el Estado para poder generar estas condiciones de 

electrificación mucho antes de lo que pueda llevar el ámbito de CFE. Entonces, 

lo estamos llevando justamente a estas comunidades, como se lo mencioné a 

nuestra querida diputada presidenta, lo hemos llevado a Acapulco, a Zihuatanejo, 

al municipio de Tixtla, a Petatlán, a Eduardo Neri y a Chilapa también hemos 

estado haciendo electrificaciones y a un conjunto de comunidades específicas 

también. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Beatriz Vélez Núñez para hacer 

el uso de su derecho de réplica. 

 

La diputada Beatriz Vélez Núñez: 
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Muchas gracias, presidenta,  

 

Gracias, secretario por sus respuestas.  

 

Quisiera nada más manifestarle una preocupación que lo hice en la 

comparecencia del secretario de Educación justamente en donde hacíamos un 

análisis de la deserción escolar de secundaria a preparatoria y de preparatoria a 

nivel licenciatura.  

 

Estábamos hablando de que era alrededor del 42% de los jóvenes del total que 

se tenía que dejaban de estudiar y esa es una gran preocupación sobre todo 

porque no hay fuentes de empleo y yo soy de la vieja guardia en donde teníamos 

que trabajar para sacar adelante nuestra carrera y teníamos que trabajar para 

poder sacar adelante inclusive a nuestras familias. 

 

Ojalá que este gobierno invierta más recursos en generar empleos que en dar 

recursos económicos que no están generando desarrollo económico en el Estado 

y sobre todo están haciendo un daño fundamental a los jóvenes porque el 42% 

me parece muy alto y también que revise usted secretario el tema de donde usted 

decía que en Guerrero disminuyó la pobreza extrema, yo tengo otros datos como 

dice alguien, yo tengo otros datos justamente en donde Guerrero incrementó en 

la pobreza extrema, sería muy importante que se hiciera esa revisión porque a 

los guerrerenses tenemos que hablarles siempre con la verdad, trabajar desde 

este Congreso del Estado en el análisis profundo de este Tercer Informe de 

Gobierno. 

 

Muchas gracias, secretario y muchas felicidades por esas respuestas tan claras 

y tan precisas y felicitar a la gobernadora del Estado de Guerrero, por ese gran 
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corazón que tiene en esta tarea fundamental de poder ayudar a los que menos 

tienen.  

 

Muchas gracias.  

 

Es cuanto, secretario. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada María de Jesús Galeana Radilla 

hasta por un tiempo de 10 minutos, para formular sus preguntas al 

compareciente. 

 

La diputada María de Jesús Galeana Radilla: 

 

Con su permiso presidenta.  

 

Estimado secretario Pablo Gordillo Oliveros. 

 

Compañeras y compañeros legisladores y ciudadanía guerrerense. 

 

El desarrollo social debe ser el pilar sobre el cual construyamos un Guerrero 

más justo, equitativo y con oportunidades para todos.  

 

Desde este Congreso reconocemos los avances que la Secretaría de Desarrollo 

Social ha alcanzado, entre ellos es importante destacar la reducción de la 

población en situación de pobreza extrema, al pasar de 66.4 por ciento en el año 

del 2020 al 60.4 por ciento en el año del 2022.  
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Valoramos la recuperación del Parque Papagayo que ha sido no sólo un 

espacio de convivencia y recreación, sino también un símbolo de resiliencia tras 

el paso devastador del huracán Otis.  

 

También es digno de mención el impacto positivo del programa Tarjeta 

Violeta, como bien lo mencionó el secretario, que ha empoderado 

económicamente a miles de mujeres en situación de vulnerabilidad, abriendo 

oportunidades para su desarrollo personal y profesional. 

 

A pesar de estos y de otros logros que no mencionó en esta intervención, no 

podemos soslayar los retos significativos y los retrocesos que han afectado a 

nuestra Entidad. 

 

Guerrero sigue ocupando los últimos lugares en indicadores de desarrollo 

social, según los reportes del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social, Coneval, y es preocupante el incremento del porcentaje de 

población con carencias sociales en acceso a los servicios de salud, educación y 

vivienda.  

 

Esto plantea una pregunta crítica, ¿cuáles son las causas del retroceso en estos 

indicadores? Evidentemente que los programas sociales, aunque bien 

intencionados, no están logrando revertir la profunda desigualdad y marginación 

que hay en nuestras regiones. 

 

Estos problemas son más severos en las regiones como La Montaña y la Costa 

Chica, donde la inversión pública ha sido insuficiente o mal focalizada, la 

mayoría de los recursos están concentrados en zonas urbanas como Acapulco, 
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Chilpancingo, mientras que comunidades rurales e indígenas continúan en el 

olvido, esto perpetúa el rezago estructural en las regiones más vulnerables. 

 

Es preocupante la falta de coordinación entre el gobierno Federal, Estatal y 

municipal, lo que genera duplicidad de esfuerzo en algunos casos y omisiones 

graves en otros, esto se ha demostrado tras el paso del huracán John, que ha 

mantenido convulsionado al Estado, y lo digo con mucho respeto, durante 

semanas, sin que se atienda a miles de familias inconformes con el tema del 

censo de la Secretaría de Bienestar, cuando bien se pudieron sumar esfuerzos 

con el gobierno de Guerrero. 

 

La calidad de vida en Guerrero no es sólo un dato en un informe, es una 

realidad que afecta a miles de familias que no tienen acceso a alimentos 

suficientes, viviendas dignas, educación de calidad o atención médica oportuna, 

este deterioro no puede ni debe ser normalizado. 

 

Estos retrocesos son alarmantes porque perpetúan ciclos de pobreza. Cada día 

que fallamos en atender estas carencias es un día más que condenamos a nuestros 

niños y a nuestros jóvenes a un futuro sin oportunidades.  

 

Esto no sólo deteriora la calidad de vida, sino que también mina la confianza 

en las instituciones públicas y en la capacidad del Estado para garantizar los 

derechos básicos de su población. 

 

Señor secretario, el grupo parlamentario del PRD le hace de manera 

respetuosa las siguientes preguntas. ¿Cuáles son las causas específicas que han 

identificado en la Secretaría para explicar el retroceso en los indicadores sociales 

reportados por Coneval? ¿Qué estrategias concretas se implementarán para 

mejorar el acceso a los servicios básicos en comunidades rurales e indígenas? 
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¿Cómo planea la Secretaría garantizar que los recursos destinados a los 

programas sociales se distribuyan de manera equitativa y lleguen a quien más lo 

necesite? ¿Qué mecanismos de evaluación de impacto existen actualmente en la 

Secretaría y cómo planea mejorarlos para garantizar resultados reales? Ante el 

paso de los huracanes Otis y John, ¿qué acciones específicas ha implementado 

la Secretaría a su cargo para atender las comunidades afectadas y evitar que 

caigan en mayor pobreza? 

 

¿Qué medidas se están tomando para fortalecer la coordinación con los 

gobiernos municipales y federales y cómo se asegura la complementariedad de 

las acciones?  

 

Señor secretario, el desarrollo social no es sólo una responsabilidad técnica 

sino un compromiso moral, los programas no pueden ser simples paliativos, 

deben ser transformadores. 

 

La ciudadanía exige respuestas claras y resultados tangibles, le corresponde a 

usted y a esta Secretaría demostrar que su trabajo está a la altura de las 

necesidades de Guerrero.  

 

Es cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros, 

secretario de Bienestar, para dar respuesta a las preguntas antes vertidas, 

contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 
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El Secretario de Bienestar: 

 

Muchas gracias por las preguntas, mi querida diputada.  

 

Y bueno, en caso concreto, decirle que el reto no es menor, los retos en el 

estado de Guerrero son mayúsculos en el tema de bienestar, sin embargo, lo 

hemos visto como un tema prioritario para todas y para todos nosotros. 

 

Este no es la Secretaría de Bienestar de una persona, es el seguimiento de una 

política pública y una visión de la primera mujer gobernadora en el estado de 

Guerrero, aquí están hombres y mujeres que están dedicados a poder transformar 

la vida de los ciudadanos en todos los sentidos y la verdad, no tengo más que 

darles el reconocimiento y de trabajar todos los días en las comunidades para 

poder ver que se vayan transformando justamente las necesidades de la gente 

que más lo necesita.  

 

En el caso concreto de los retos por el huracán Otis y John, pues vamos a 

seguir trabajando y coordinándonos de manera particular con el Gobierno de 

México. 

 

Decirle que desde el primer momento la ciudadana gobernadora estuvo 

pendiente en el ámbito preventivo y además en el ámbito de acción en todos los 

casos.  

 

Una gran cantidad de puentes, una gran cantidad de carreteras con deslaves y 

una gran cantidad de áreas que la verdad tuvieron ahí destrozos de manera 

particular, este no fue un huracán normal, este fue un huracán que pegó 

prácticamente a siete regiones del Estado y que trajo con él una gran cantidad de 

agua más que el huracán Ingrid y Manuel de manera particular y que además no 
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pegó en un área y después fue pegando en otra área, sino que pegó de manera 

paralela las siete regiones. 

 

Se tuvo que desplegar prácticamente todo el cuerpo del Estado para poder 

cubrir y hacer acciones emergentes desde el primer momento y hoy en día me 

llena de orgullo decirle que ha salido avante que la verdad los casos específicos 

de pérdida de vidas fueron muy menores y que vamos a continuar trabajando 

para poderles llevar el bienestar y sabemos que eso es un gran reto.  

 

¿Cuáles fueron las causas específicas que han identificado la secretaría para 

explicar los retos y los retrocesos en los indicadores sociales? Pues bueno, quiero 

hacer hincapié en que el compromiso de esta administración con la justicia social 

y el bienestar se refleja en los avances reportados por el propio CONEVAL de 

manera particular, hay una reducción de la pobreza general.  

 

En el año 2020 el 66.4 por ciento de la población guerrerense se encontró en 

situación de pobreza, para el año 2022 este porcentaje se redujo al 60.4 por 

ciento, lo que equivale prácticamente a 190 mil guerrerenses que salieron de esta 

condición en sólo dos años y esto tiene mucho que ver del trabajo coordinado 

con el gobierno de México y también de la dependencia.  

 

También hubo una disminución de la pobreza extrema, en el año 2020 

prácticamente el 25.5 por ciento de la población está en una situación de pobreza 

extrema, en el año 2022 este índice bajó a prácticamente el 22.2 por ciento 

reflejando una reducción significativa del 12.9 por ciento y además estos son 

datos que no los decimos nosotros, los dice prácticamente el gobierno de México 

y aparte una instancia evaluadora como lo es el CONEVAL de manera particular.  
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Finalmente también existió una disminución de la pobreza moderada del 40.9 

por ciento en el año 2020 al 38.1 por ciento en el año 2022 mostrando un avance 

en el acceso a los derechos y servicios básicos para más personas.  

 

Pues bueno, en el programa prácticamente nosotros desarrollamos múltiples 

acciones, por ejemplo construyendo bienestar que llevamos estas acciones de 

vivienda, de piso firme, de techo firme, en el ámbito de también de cuartos 

espacios para las personas que más lo necesitan.  

 

Para nosotros es un programa prioritario que la verdad llega a ayudar a la 

gente en cambiar sus condiciones de vida, en la que prácticamente se desarrollan 

en donde están con sus familias en este sentido. 

 

Entonces estos programas ayudan a fortificar en todos los sentidos, el tema 

de la tarjeta violeta que es un programa transversal que ya nada más no apoya la 

Secretaría de Bienestar sino que firmamos convenios con otras instancias para 

poder fortificar y maximizar el presupuesto prácticamente con los 22.8 millones 

de pesos que se están dando, estamos haciendo el tema psicológico, estamos 

haciendo el tema educativo, estamos haciendo el tema de capacitación laboral, 

estamos cambiando la vida prácticamente de esas mujeres para poderlas 

incorporar de nueva cuenta a que sean mujeres que cuentan con otras situaciones 

y otras habilidades para la vida. 

 

Y creemos que ese es un secreto fundamental, que esta es una base 

fundamental, sabemos que es un gran reto, que vamos a continuar y para ello 

vamos a seguir planeando y planteando este tipo de programas y proyectos de 

manera específica.  
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La respuesta, estamos garantizando el acceso a los servicios básicos en las 

comunidades rurales, indígenas y afromexicanas con acciones como 

Construyendo Bienestar, que tuvo una inversión de 163 millones de pesos con 

mil 735 acciones realizadas en beneficio a 14 mil 948 personas.  

 

Se priorizaron localidades con altos índices de pobreza extrema y 

comunidades indígenas y afromexicanas, acciones emergentes, eso todo en 

nuestros programas, tras desastres naturales hicimos la entrega de materiales 

como cemento, tinacos, láminas a 4 mil 172 familias con una inversión de 4.75 

millones de pesos para poder atender las comunidades afectadas por los 

fenómenos como lo es el huracán Otis y el huracán John.  

 

¿Y cuál será nuestra estrategia? El uso de indicadores sociales como lo es el 

CONEVAL para poder identificar las localidades con mayor rezago y así poder 

continuar con la priorización de las obras en las zonas marginadas y además, así 

lo dicen las reglas de operación de este tipo de programa, porque nosotros somos 

muy específicos en seguir justamente las reglas de operación del FISE y las 

reglas de operación justamente de estos programas. ¿Para qué? Para poder 

maximizar y para poder cuidar cada peso que va dirigido a las personas que más 

lo necesitan.  

 

La estrategia para poder garantizar la distribución equitativa de los recursos 

se basa en lo siguiente, se analizan los indicadores sociales como los del 

CONEVAL sobre la pobreza general extrema y las carencias específicas, 

también los datos del INEGI y los censos estatales para identificar las localidades 

con mayores índices de rezago social, como se mencionó anteriormente, 

focalizamos por lo que los programas se priorizan en las comunidades indígenas 

y afromexicanas, rurales y en zonas de alta marginación como la Montaña y 

Costa Chica, como bien lo mencionó. 
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Y también supervisamos y transparentamos en la ejecución con una 

colaboración prácticamente interinstitucional que se ha reflejado en la alianza 

con la UAGRO, la CMIC y otras áreas particulares para maximizar nuestros 

programas, incluso no son áreas que dependen del gobierno, pero firmamos 

convenios de colaboración con ellos.  

 

Además de los procesos de licitación pública para poder garantizar la 

eficiencia y la calidad en la aplicación de los recursos, la asignación directa de 

los apoyos en programas como la tarjeta violeta, en donde se entregan 

prácticamente apoyos directos a 3 mil mujeres y asimismo en cada ejercicio se 

establecen metas en el Plan Operativo Anual, en el POA, y principal instrumento 

de planeación de la administración pública, ya que detalla las acciones y 

compromisos anuales necesarios para el cumplimiento de los programas, estas 

metas están alineadas al Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027, que pueden ser 

movibles y que pueden ser también modificadas conforme vayamos viendo la 

evolución de la ruta en la que va el Estado de Guerrero.  

 

Y en este contexto, en la respuesta a su pregunta, el mecanismo de evaluación 

e impacto de la Secretaría de Bienestar, así como de las demás dependencias de 

la Administración Pública, consiste en el seguimiento del cumplimiento de las 

metas establecidas en el POA de cada ejercicio revisadas y aprobadas por la 

Secretaría también de Planeación en este contexto. 

 

El programa de acciones emergentes fue implementado para poder atender de 

manera inmediata y concreta las acciones de las familias afectadas por los 

huracanes Otis y John, decirle que hemos estado prácticamente desplegados, 

habilitando los albergues en acciones de limpieza, en acciones de entrega de este 
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tipo de materiales. Entre este programa se han entregado materiales esenciales 

como lo es cemento, láminas, tinacos, calentadores solares. 

 

Estos insumos fueron claves para la rehabilitación de las viviendas en las 

comunidades afectadas. Ha existido un impacto directo a 4 mil172 familias 

guerrerenses, en donde el programa se enfocó en las regiones más marginadas 

del Estado, incluyendo comunidades rurales indígenas de La Montaña, Costa 

Chica y otras localidades afectadas, este programa contó con una inversión de 

4.75 millones de pesos y de manera específica no hemos dejado a estas 

comunidades.  

 

Por ejemplo, decían hay dos Acapulcos, la gobernadora dice no hay dos 

Acapulcos, salió afectado también los bienes comunales de Cacahuatepec y 

prácticamente hemos estado en todas las localidades internas haciendo acciones 

de apertura de caminos y también de limpieza y prácticamente se ha cambiado 

la cara de esta comunidad que es emblemática del puerto y además de otras 

comunidades al interior de Acapulco y otros municipios también de Costa 

Grande, de Costa Chica, Florencio, Villarreal. 

 

Estuvimos también en otras comunidades que para nosotros han sido claves, 

si bien el tema del huracán fue mayúsculo, no hemos dejado de abordar el tema 

de atención y vamos a continuar, vamos a continuar coordinándonos, si bien no 

nos toca a nosotros hacer los censos y llevar los programas que tiene el Gobierno 

de México, nos coordinamos con ellos y nos mantenemos en comunicación en 

constantes temas que son fundamentales. 

 

Sabemos que han habido diversas afectaciones a las vialidades por el tema 

también de bloqueos y demás.  
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Creo que ahí ha habido una coordinación con el Gobierno de México en este 

caso concreto, les toca a ellos poder hacer el uso de sus programas, el uso de sus 

recursos, el desarrollo de dónde se apoya, cómo se apoya, por qué se apoya y 

cómo vieron sus censos. 

 

Entonces nosotros de manera particular estamos coordinándonos y viendo 

también si hacen falta comunidades o algún tema ahí de manera específica, pero 

no nos toca a nosotros llevar esos censos de manera particular, muchas 

comunidades ya han estado recibiendo los apoyos económicos, creo que es algo 

bastante importante, que les va a ayudar a las familias guerrerenses también a 

tener su reactivación en el tema de limpieza y otros temas particulares y coincido 

en que la construcción de un guerrero más justo y equitativo exige un trabajo 

coordinado entre todos los niveles de gobierno. 

 

Desde la administración que encabeza nuestra gobernadora hemos entendido 

que el bienestar de nuestras comunidades sólo se puede lograr mediante un 

diálogo constante y una colaboración efectiva, por ello hemos fortalecido la 

coordinación con los gobiernos municipales, con los gobiernos federales 

incorporando a las autoridades municipales en los recorridos y las supervisiones 

de los programas sociales, especialmente en el ámbito de Construyendo 

Bienestar, asegurando que cada acción está alineada con las prioridades reales 

de las comunidades.  

 

Hemos abierto también los espacios de planificación conjunta, donde se 

elimina la duplicidad y se garantizan las acciones complementarias y se 

maximicen el impacto de los recursos ante los desafíos, como lo es el huracán 

Otis, nos reunimos también con el Infonavit, nos reunimos también con la 

SEDATU, nos reunimos también con la Delegación Federal de Programas 

Federales, para tener claro también cuáles van a ser sus acciones en el ámbito de 
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vivienda y podernos coordinar en este sentido y no duplicar prácticamente el 

tema de recursos. 

 

Es cuanto. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada María de Jesús Galeana Radilla, 

para hacer uso de su derecho de réplica. 

 

La diputada María de Jesús Galeana Radilla: 

 

Con su permiso, diputada presidenta.  

 

Doctor Pablo Gordillo Oliveros, secretario de Bienestar, quiero aprovechar 

este espacio destinado a la réplica para agradecerle la puntualidad de sus 

respuestas.  

 

Con ellas quedaron atendidas los cuestionamientos planteados acerca de los 

programas de bienestar y el impacto en los guerrerenses. 

 

Es evidente de su compromiso y dedicación en la implementación de estas 

iniciativas que son vitales para el desarrollo y mejoramiento de la calidad de vida 

de la ciudadanía.  

 

Reconozco el esfuerzo realizado por usted y su equipo de trabajo en atender 

las necesidades más urgentes de nuestra población, quiero reafirmar mi 

disposición para colaborar desde el ámbito de mi competencia en este proceso. 
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Por ello, considero esencial la apertura de un mecanismo de comunicación 

fluido y eficaz entre nuestras instancias, esta herramienta permitirá facilitar y 

agilizar los trabajos necesarios para la aplicación efectiva de los programas que, 

sin duda, son fundamentales para incrementar los índices de bienestar en nuestro 

Estado.  

 

Agradezco de antemano su atención a este llamado y confío en que juntos 

podremos establecer un canal de comunicación que impulse nuestras acciones 

conjuntas y fortalezca el compromiso de brindar una mejor calidad de vida a 

quienes representamos. 

 

Cuente conmigo y con el Grupo Parlamentario del PRD, no dude que 

habremos de acompañarlo en la implementación y ejecución de las políticas 

públicas que generen bienestar para los niños, niñas y los jóvenes, mujeres y 

hombres de nuestro noble y querido Estado de Guerrero.  

 

Es cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Juan Valenzo Villanueva, hasta 

por un tiempo de 10 minutos, para formular sus preguntas al compareciente. 

 

 

El diputado Juan Valenzo Villanueva:  

 

Buenas tardes compañeros y compañeras, legisladores.  
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Medios que nos siguen a través de los medios digitales de este Congreso.  

 

Saludo con respeto al maestro Pablo André Gordillo Oliveros, titular de la 

Secretaría del Bienestar del Gobierno del Estado de Guerrero. Bienvenido sea a 

este Recinto. 

 

El bienestar social lo es todo para el progreso de nuestra sociedad, el 

compromiso con los sectores más vulnerables debe estar presente en cualquier 

gobierno democrático, pues este es un indicador de esfuerzos y de trabajo de los 

gobernantes, de construir un Guerrero más equitativo, lleno de oportunidades 

para todas y todos. 

 

Sin embargo, también sabemos que es una área muy compleja, especialmente 

en el Estado como es nuestro Estado, donde el rezago de las carencias son 

históricas y demandan respuestas integrales sostenidas para combatir la pobreza 

y marginación.  

 

El desarrollo social en Guerrero requiere políticas públicas que no sólo 

atiendan las necesidades más apremiantes, sino que también impulsen proyectos 

sostenibles que promuevan la igualdad de oportunidades, fortalezcan la cohesión 

social, aseguren la justicia para las comunidades más rezagadas. 

 

Distinguido Secretario, su presencia aquí es importantísima, el sector del 

bienestar es una de las encomiendas más grandes y nobles que se tienen en la 

administración pública, no sólo a nivel local, sino también a nivel federal.  
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Nos encontramos aquí en el primer lugar para dar el cumplimiento a la ley 

cumpliendo con nuestro deber y rendir cuentas ante la ciudadanía, como lo existe 

en nuestro marco normativo y los principios democráticos que ellos nos rigen.  

 

Este espacio no sólo representa una oportunidad para evaluar y cuestionar su 

trabajo de manera crítica y constructiva, sino que también nos permita 

reflexionar sobre los retos enfrentados, reconocer los logros alcanzados y 

destacar las acciones emprendidas durante su gestión. 

 

Es un momento clave para fomentar la transparencia y fortalecer la confianza 

de la sociedad en las instituciones al tiempo que visibilizamos los esfuerzos 

realizados para responder a las demandas de nuestra sociedad.  

 

Este ejercicio nos invita, además, a trazar una ruta clara hacia el futuro, 

identificando las áreas de mejora y comprometiéndonos con acciones secretas 

que impulsen el desarrollo y bienestar colectivo.  

 

Es el momento idóneo para que detalle cómo la Secretaría de Bienestar ha 

trabajado en beneficio de los guerrerenses, particularmente quienes viven en 

condiciones de mayor vulnerabilidad. 

 

Reconocemos los esfuerzos realizados por su dependencia para implementar 

programas, políticas que busquen mejorar la calidad de vida a nuestra población.  

 

En el informe presentado se destaca logros significativos en la aplicación de 

coberturas, de programas sociales y fortalecimiento de las redes comunitarias y 

la inversión en proyectos que impulsen desarrollo integral de las familias 

guerrerenses, Programas como Tarjeta Violeta y Apoyo Productivo para el 

Desarrollo Integral de las Mujeres en situación de vulnerabilidad han sido 
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fundamentales, emprendedoras económicamente a mujeres jefas de familia y 

víctimas de violencia, así como mujeres comerciantes en situación de 

vulnerabilidad generalizada. 

 

Este enfoque integral es el que realmente refleja un avance al desarrollo de 

nuestro Estado, ya que no sólo se ha entregado un recurso económico, sino que 

también se asegura el acompañamiento continuo para fomentar la superación 

personal y beneficios de estos programas.  

 

Como se menciona en el informe, otro de los logros relevantes fue la 

continuidad de los programas de becas Ignacio Manuel Altamirano, que 

benefició a 2 mil137 estudiantes de nivel básico en situación de vulnerabilidad.  

 

Asimismo, le reconocemos el impacto del Fondo de Infraestructura Social 

para los Entidades, FISE, que con una inversión significativa mejoró viviendas, 

escuelas, sistemas de agua, potables, beneficiando a casi 15 mil guerrerenses.  

 

No quiero dejar de mencionar el avance en la atención integral de adultos 

mayores a través del Programa Pensión para el Bienestar de Guerrero, que apoya 

a las personas mayores con un monto económico bimestral, asegurando una vida 

más digna para este sector tan importante de nuestro Estado.  

 

Por otro lado, uno de los pilares fundamentales en la materia precisamente es 

el Sistema Estatal para el Desarrollo Social del Estado de Guerrero, en el cual 

consiste en el marco institucional y con motivo diseñado para coordinar y 

planificar y ejecutar, evaluar, coordinar, planificar y ejecutar y evaluar políticas 

públicas, programas destinados a promover el desarrollo social de nuestro 

Estado.  
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Este sistema tiene como finalidad principal mejorar la calidad de vida a la 

población guerrerense, en especial a los sectores más vulnerables mediante las 

estrategias que fomentan la inclusión, reduzcan la pobreza y brinden acceso de 

oportunidades para el desarrollo humano integral. 

 

Con base a lo anterior, quiero preguntarle lo siguiente. ¿Cuándo se instaló el 

Sistema Estatal para el Desarrollo Social del Estado de Guerrero a partir de su 

funcionamiento? ¿Cuáles han sido sus logros? 

 

2. ¿Cómo está operando el Consejo Guerrerense para el Desarrollo Social y 

la Superación de la Pobreza en el Estado de Guerrero? ¿Cuántos consejos 

regionales y municipales se han establecido, perdón, instalado? 

 

Antes de concluir, es importante reconocer que aunque aún queda un largo 

camino por recorrer, sin embargo, los resultados obtenidos hasta este momento 

reflejan de manera contundente el compromiso, la dedicación y el esfuerzo que 

han caracterizado los trabajos realizados.  

 

Cada avance, por pequeño que parezca, es un paso hacia un objetivo mayor y 

confiamos en que con esfuerzo y continua planeación, estrategia, colaboración 

entre todos los actores involucrados seguiremos mejorando los resultados en 

beneficio de nuestra comunidad.  

 

Este es un proceso que existe de preferencia, pero estamos convencidos de 

que el camino recorrido nos respalda y nos impulsa a superar los retos que aún 

tenemos por delante. 

 

Secretario, la libertad de expresión y el derecho a la información son pilares 

fundamentales de nuestra democracia.  
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En este contexto, el Fondo de Apoyo a Periodistas, el FAP es una iniciativa 

que no sólo reconoce la importancia de la labor periodística, sino que también 

busca proteger y mejorar las condiciones de quienes ejercen esta profesión, 

muchas veces en circunstancias difíciles y riesgosas, reconocemos que la 

implementación del FAP ha sido un avance significativo y brindado y respaldo 

a cientos de periodistas en nuestro Estado. 

 

No obstante, es igualmente importante garantizar que los beneficios ofrecidos 

a través de este fondo no sólo facilitan el desempeño de sus funciones, sino que 

también contribuyan al bienestar integral de los periodistas y sus familias, que 

son para fundamentar de esta estabilidad del desarrollo.  

 

En este sentido, quisiera que nos detallara más sobre los alcances de este 

programa. Pregunta, ¿qué beneficios adicionales se han otorgado a los 

periodistas para apoyar no sólo su trabajo, sino también su bienestar de sus 

familias? 

 

Finalmente, desde el Congreso reiteramos nuestra disposición para trabajar 

de la mano con la Secretaría del Bienestar en la construcción de un Guerrero más 

próspero, solidario y justo para todas y todos.  

 

Es cuanto, secretario. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo Andrés Gordillo Oliveros, 

secretario de Bienestar, para dar respuesta a las preguntas antes vertidas, 

contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 
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El Secretario de Bienestar: 

 

Muy bueno, le agradezco su intervención, señor diputado, y también los 

puntos de vista que señaló.  

 

Y bueno, decir que la instalación del Sistema Estatal para el Desarrollo 

estamos justamente analizando de manera específica una reforma, ya que 

actualmente queremos y estamos trabajando en conjunto con la Consejería 

Jurídica para poder adecuar el marco jurídico a las necesidades actuales de las 

familias guerrerenses y con eso poder brindar mejor atención y poder tener una 

mejor evaluación del Sistema Estatal para el Desarrollo Social, en este caso de 

Desarrollo en Bienestar.  

 

Y bueno, en este sentido la gobernadora del Estado está comprometida con el 

bienestar de los guerrerenses y asimismo decirles y que además es de 

conocimiento que envió a esta Soberanía una iniciativa para poder promulgar la 

Ley de Bienestar para el Estado de Guerrero, que sustituirá a la Ley Número 

102.  

 

Esta nueva ley se alinea con los principios de la Cuarta Transformación y 

busca consolidar un marco normativo actualizado y eficiente acorde a las 

prioridades de justicia social y atención integral a las comunidades marginadas. 

 

Asimismo, con esta reforma el Sistema Estatal de Desarrollo Social será un 

instrumento clave para el fortalecimiento de la política social del Estado y 

asegurando que las acciones gubernamentales lleguen con oportunidad y 

eficiencia a quienes más lo necesitan.  
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Asimismo, de manera particular, esta iniciativa busca abordar a la Ley 102, 

su objetivo es llevar al bienestar a cada rincón del Estado, priorizando a quienes 

más lo necesitan, como lo mencioné anteriormente y vamos a seguir evaluando 

ahí los detalles que podamos profundizar. 

 

Y de manera particular, mencionaba del tema del FAP, para nosotros el FAP 

es un área fundamental que además se hace una mesa de coordinación con 

diversos representantes del sector periodístico del Estado, que además cada dos 

años van cambiando y que tiene un proceso interno que ya lo marca el 

reglamento para poder formar parte.  

 

Todas las decisiones que se toman en este fondo de atención a periodistas son 

colegiadas de manera particular y para el periodo que se informa se han ejercido 

prácticamente 3.4 millones invertidos en la protección y apoyo a 444 periodistas 

de 31 municipios del Estado.  

 

Asimismo, cada comunicador cuenta con un seguro de vida de grupo cuyo 

monto individual asciende a más de 60 mil pesos de manera particular.  

 

Los apoyos económicos incluyen gastos médicos de maternidad, funerarios, 

odontológicos, oftalmológicos, traslados para sesiones del comité técnico y 

becas educativas también para sus hijos para el nivel preescolar.  

 

Durante este periodo también informó que se otorgaron 47 apoyos 

económicos de manera específica en temas médicos o temas que han pedido este 

sector tan importante. 

 

También se tiene presupuestado para antes de fin de año un apoyo de una rifa 

de equipo para el sector periodístico ya que pudimos hacer en conjunto un 
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análisis del seguro de vida que estaba anteriormente y pudimos hacer las 

economías prácticamente por 1 millón de pesos de la empresa que se encontraba 

anteriormente a la que hoy en día se implementó justamente por el seguro que 

les brinda las mismas atribuciones más puntos específicos que les puede dar a 

este sector de periodistas, pero además con esa economía se llegó al acuerdo en 

que muchos de ellos necesitan teléfono, necesitan cámaras, necesitan diferente 

tipo de equipos y se va a hacer una rifa prácticamente a los 444 integrantes del 

FAP para que dentro de ellos se puedan beneficiar 100 con diversos equipos que 

son muy importantes para ellos.  

 

Asimismo también varios periodistas nos han pedido el apoyo para que se 

revise el padrón de los 444 porque hay muchos que trabajan en diversas 

instancias gubernamentales, entonces para nosotros ha sido muy importante 

darle seguimiento a esa petición y con ello pudimos revisar en los padrones de 

gente que trabaja en el Gobierno del Estado, en la gente que trabaja en los 

municipios y gente que trabaja en la UAGro y demás y poder depurar el padrón 

para que ahora se pueda hacer un ingreso nuevo y puedan participar las personas 

que son periodistas y que no cuentan con ningún apoyo de manera específica 

social y con ello poder ayudar a más periodistas que estén en esta situación. 

 

Se supone que los periodistas que están en la máxima casa de estudios y así 

lo han pedido, como lo es la UAGro, cuentan con diversos servicios de salud u 

otro tipo de atenciones, entonces este fondo va encaminado a apoyar al sector 

que más lo necesita de manera específica.  

 

Gracias. 

 

La Presidenta: 
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Muy bien, diputado.  

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Jhobanny Jiménez Mendoza hasta 

por un tiempo de 10 minutos, para formular sus preguntas al compareciente. 

 

El diputado Jhobanny Jiménez Mendoza: 

 

Gracias, muy buenos días.  

 

Con su permiso, diputada presidenta.  

 

Pues miren, compañeros y compañeras diputados, secretario, yo creo que de 

discursos todos tenemos las mejores intenciones, porque si le va bien a un 

secretario, le va bien a la gobernadora y si le va bien a la gobernadora, le va bien 

a Guerrero y a todos los guerrerenses. 

 

La Secretaría de Bienestar en la pasada Administración Federal se tornó una 

de las más importantes para la estrategia de apoyar a todos los mexicanos y sobre 

todo a los que menos tienen, como se ha venido manejando en los discursos del 

presidente saliente y la presidenta entrante.  

 

Yo creo que lo vuelvo a repetir, para mí realmente es un honor estar aquí el 

día de hoy acompañándolo. Bienvenido, secretario. 

 

Leímos la glosa, las aproximadamente 80, 81 hojas que vienen en la glosa que 

usted nos mandó, donde viene pues información de educación, de salud, de 

cultura, yo creo que en su tiempo algunos secretarios ya abordaron esos temas, 

por lo tanto pues voy a ser específico el día de hoy, directo a las preguntas y me 

quiero referir primero que nada al programa piloto que tienen de energía solar 
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fotovoltaica, que implementó el sistema DIF Guerrero, donde según los datos de 

la glosa, se otorgaron 110 paneles solares, ofreciendo a las y los beneficiarios 

una fuente de energía ilimitada, más limpia y aportando energía sustentable. 

 

De los paneles entregados, es decir, cuántos beneficiarios dependen de ellos 

y si el funcionamiento es para las casas o negocios, y si existe una interconexión 

con la CFE de los nuevos medidores que se están dando para ver cuántos 

beneficiarios realmente fueron atendidos con este programa piloto y saber si en 

el 2025 tiene contemplado la ampliación de ese programa y también saber 

quiénes son los que pudieran accesar y cuáles son las zonas prioritarias para su 

Secretaría. 

 

2.- Con respecto al Museo Interactivo La Avispa, ciudadanas y ciudadanos 

que son frecuentes se han expresado que desde hace mucho tiempo no cambian 

las exposiciones, siempre son las mismas desde hace tres, cuatro años 

aproximadamente y también comentan que incluso los sábados y domingos casi 

está vacío.  

 

Lo único atractivo de este museo pues es relativamente la fuente que se tiene 

en la entrada y quisiera saber si se tiene contemplada alguna intervención 

económica o saber también si se van a firmar convenios con otros museos a nivel 

nacional para poder reactivar a Chilpancingo como prácticamente es lo único 

atractivo después del zoológico que también ya se necesita que se le invierta para 

poder tener un atractivo más en la capital del estado de Guerrero. 

 

3.- Se menciona mucho en el desarrollo de la exposición de la Glosa el 

término de situación de vulnerabilidad, por lo que le pregunto ¿cuáles son los 

criterios o parámetros o en su caso indicadores que definen a una persona o una 

familia que se encuentra en esta situación? 
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4.- ¿Cómo evalúa o comprueba que las mujeres o estudiantes registrados 

realmente cumplan con este criterio para saber si son realmente o están en 

vulnerabilidad para ver si se está aplicando de manera correcta estos recursos? 

 

De mi parte es todo, presidenta y me reservo el derecho de réplica. 

 

Gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros, 

secretario de Bienestar, para dar respuesta a las preguntas antes vertidas 

contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

El Secretario de Bienestar: 

 

Muchas gracias, mi querido diputado, por su intervención y los diferentes 

puntos que el día de hoy está invirtiendo de manera particular.  

 

Y bueno, en este sentido, decirle que vamos a seguir trabajando justamente 

en todas las comunidades y haciendo las acciones específicas, para poder llegar 

a esas personas que más lo necesitan.  

 

Es una labor para nosotros fundamental y además es una tarea que, sin lugar 

a duda, tenemos y la sentimos y la llevamos en el corazón en todos los sentidos. 
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Situación de vulnerabilidad, cuando una persona o hogar tiene tres o más 

carencias de acuerdo a la medición de pobreza del CONEVAL, que ya vienen 

de particular muy definida.  

 

También el tema de pobreza cuenta con diferentes dimensiones que son 

condiciones de falta de educación, son condiciones de acceso a la vivienda, son 

condiciones de muchos temas particulares en el cual tiene una persona en el caso 

de pobreza o en un tema de vulnerabilidad, para nosotros aplicamos justamente 

un test en todos nuestros programas para saber en qué situación se encuentra 

cada persona que está participando. 

 

Y los programas son totalmente públicos, los llevamos justamente a las 

comunidades y municipios de manera particular que sacamos nosotros la 

convocatoria y con ello podemos acercarnos para que la gente no se tenga que 

trasladar al puerto de Acapulco directamente al municipio de Chilpancingo, sino 

nos vamos a esas comunidades.  

 

En el caso de la tarjeta violeta, sacamos la convocatoria, nos fuimos y 

estuvimos prácticamente tres días en Cochoapa, tres días en Malinaltepec, 

recibiendo todos los registros y todos los archivos de las personas que estaban 

prácticamente participando en estos programas, allá nos quedamos 

prácticamente a dormir y pues eso nos deja también la retroalimentación de 

cómo está la gente, qué es lo que está opinando, cómo viven, cómo está su 

situación. 

 

Llenamos los test, cada test se empieza a revisar cómo viven, cuántos viven, 

en qué situación está su hogar, cuánto es lo que ganan, en qué situación educativa 

es en la que se encuentra, culminó sus estudios de primaria, no culminó sus 

estudios de primaria, cuántos hijos tiene, tiene un hijo con discapacidad o no 
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tiene un hijo con discapacidad, es soltera, si es soltera que añada su acta de 

divorcio, si no la tiene se la proveemos nosotros con el área de la coordinación 

de registro civil y todo eso nos llena un conjunto de puntos específicos que nos 

dejan un razonamiento claro de qué situación concreta vive esa mujer o vive ese 

joven o vive de manera particular esa persona que nosotros vamos a ingresar a 

un programa. Entonces eso para nosotros es clave de manera particular.  

 

Asimismo, en el tema de energías sustentables, prácticamente se aplica en el 

resto de las regiones del Estado promoviendo la adopción de energías limpias y 

reafirma el compromiso de la gobernadora prácticamente con la sustentabilidad 

y el desarrollo comunitario, se invierte un poco más de 6 millones de pesos, este 

programa y prácticamente es una acción que refuerza el compromiso con un 

medio ambiente y la economía de los hogares guerrerenses, el gobierno de 

Guerrero, que preside nuestra gobernadora a través del sistema DIF, realizó la 

entrega de este proyecto de energías solar fotovoltaica a través de los paneles 

solares, lo cual contribuye a la generación de energías sustentables de manera 

específica y bueno, las familias guerrerenses pues este programa podrá generar 

su propia energía solar, una fuente ilimitada y más limpia que permita reducir 

significativamente los costos y disminuir la dependencia de la red eléctrica de 

manera particular. 

 

El proyecto en su entrega inicial benefició prácticamente a las regiones centro 

de Acapulco, Costa Chica y contempla la entrega de 150 paneles solares en total 

cubriendo las ocho regiones del Estado con una inversión destinada de casi 6 

millones de pesos del Gobierno Estatal y el DIF Guerrero y que reafirman su 

compromiso justamente con estos temas particulares y estaremos revisando 

también cuáles han sido las mecánicas en las que han funcionado estos paneles 

para ver si vamos a continuar con este tipo de proyectos específicos. 
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El tema del Museo Interactivo de La Avispa para nosotros es algo 

importantísimo, es un área en donde los niños, los jóvenes, las niñas de bajos 

recursos prácticamente asisten a poder tener un tema integral de actividades y 

que para nosotros hemos estado en un mantenimiento constante, prácticamente 

la fachada se ha reestructurado, el tema del parque que está enfrente que va al 

boulevard se ha hecho un punto violeta en donde se pusieron Cámaras de 

Videovigilancia para saber todo lo que está pasando en el C4 y en el C5 en el 

ámbito de seguridad con ese parquecito que se encuentra ahí, van muchos 

estudiantes en la tarde y también se ha iluminado prácticamente toda esa área 

para poder tener una atención integral. 

 

Al interior de La Avispa se está coordinando con diversas áreas como lo son 

el Papalote, diversas partes para poder entablar el tema de coordinación y poder 

traer otro tipo de atracciones.  

 

Es importante decirlo, el tema de visitantes prácticamente van 40 Mil 450 

visitantes locales es un número bastante grande, prácticamente creció en un 10% 

a lo respectivo del año pasado y es un tema integral para nosotros, el alcance en 

las redes sociales van en 795 mil personas en este caso concreto y lo que nosotros 

queremos hacer es seguir rehabilitando el lugar, que esté en mejores condiciones, 

no dejar que se caiga prácticamente este museo.  

 

Hoy en día cuenta con una asignación presupuestal de alrededor de 10 

millones para poder habilitar la sala de cine y otras áreas donde están los juegos 

de los niños, que son partes muy importantes, entonces vamos a seguir evaluando 

la situación que se encuentra.  
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Así como lo es el CICI Renacimiento, así como lo es el Parque Papagayo, el 

tema de la avispa también es muy importante para nosotros y vamos a tenerlo 

también como un foco prioritario. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Pablo Amílcar Sandoval 

Ballesteros hasta por un tiempo de 10 minutos, para formular sus preguntas al 

compareciente. 

 

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros: 

 

Gracias, presidenta.  

 

Compañeras, compañeros, un gusto poder participar en este ejercicio 

republicano de rendición de cuentas.  

 

Señor secretario, bienvenido. 

 

De principio estoy convencido de que no hay argumento posible para 

descalificar el trabajo que se ha hecho, es decir, nadie puede regatear la bondad 

de los programas, no se puede hacer un argumento en contra del trabajo que se 

ha hecho por la Secretaría a su cargo.  

 

Pero en un Estado como el nuestro donde hemos ocupado los últimos lugares 

en materia de desarrollo, los primeros lugares en pobreza, en marginación, 

necesitamos darle un acento especial al desarrollo, al bienestar, a las propuestas 
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que tenemos como gobierno, como gobierno de izquierda, quiero decir, como un 

gobierno distinto, justamente en esta materia.  

 

Cualquier acción por mínima que sea destinada en esta materia, pues 

obviamente es visible y más cuando se trata de favorecer a los más desprotegidos 

del País, con pobrezas similares a las del África Subsahariana, tenemos 

municipios con un atraso tremendo y necesitamos imprimir un desarrollo 

distinto. 

 

Por eso resulta tan loable el trabajo que se hace desde la Secretaría, desde el 

Gobierno y también quiero decir que sin duda necesitamos hacer una reflexión 

del trabajo que se ha hecho y de cómo vamos a seguir haciéndolo en los 

siguientes años.  

 

Decía yo que los gobiernos de izquierda se caracterizan fundamentalmente 

por el matiz o el acento que le imprimen a sus gobiernos en esta materia. 

 

¿Cómo abordamos el bienestar? ¿Cómo abordamos el desarrollo social? 

¿Cómo abordamos la superación de la pobreza? 

 

Es lo que imprime el sello de los diferentes gobiernos.  

 

Vino el gobierno de la derecha después del 2000 y plantearon, es más, 

plantearon el mismo modelo de desarrollo, le cambiaron el nombre al programa 

que había estado haciendo Ernesto Zedillo y plantearon que ese era el modelo de 

desarrollo que debía seguirse. 
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Sin embargo, ellos se enfocaban fundamentalmente en los indicadores, 

recordemos que un indicador era el piso de tierra, pues ponían un piso de 

cemento y con eso ya se había superado el número de pobres en nuestro Estado.  

 

Después definieron que el tener una pantalla plana era un indicador de la 

pobreza extrema y se dedicaron a regalar televisiones en época electoral, por 

cierto, y con ello decían ya se superó la pobreza y todo esto era mentira. 

 

Además, había una cuestión fundamental que era los criterios de inclusión y 

por eso me preocupa, señor secretario, este asunto.  

 

Según las cifras que usted nos ha dado, obviamente, no es la universalidad el 

criterio que utilizamos para los programas insignia que tiene esta Administración 

y en esta misión que tiene usted como integrante de la Administración Pública 

Central me interesa que definamos claramente cuáles son los criterios de 

inclusión en estos programas. ¿Cómo hacían los anteriores gobiernos? 

 

Pues monitores, algún encargado que típicamente no era servidor público, era 

alguien de la comunidad y no quiero pensar yo que era de algún partido político 

específico, pero lo que me planteo es que nosotros no podemos hacer algo así. 

Que los criterios para la inclusión en los programas deben ser objetivos, claros, 

transparentes, que se sepa cómo puede uno acceder. 

 

Yo veo, quiero decirle, el tema de los programas y la superación de la pobreza 

es un proceso que se abordó en el Gobierno Federal de manera muy consciente, 

con el presidente de manera muy franca, muy abierta y se destinó el mayor 

número de recursos en la historia de manera creciente para los programas 

sociales y tenemos un crecimiento exponencial absolutamente de los programas 
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sociales y empezamos en 2019 con 129 mil millones y acabamos con 540 

millones, una cifra similar. 

 

Dejé mi nota ya, pero crecimos en la asignación presupuestal a los programas 

y desde mi punto de vista en este proceso de transformación del País es 

prioritario absolutamente generar una visión distinta de los programas y un 

acento en los presupuestos para esos programas.  

 

Pues en el caso del bienestar nos conduce este crecimiento a entender que la 

igualdad, la equidad, no es un asunto de oportunidades, como se decía en los 

tiempos anteriores, sino de derechos y el ejercicio libre de esos derechos es lo 

que nos caracteriza como izquierda y por eso cuestionamos de raíz al modelo 

neoliberal y por eso cuestionamos la focalización de los programas sociales y 

por eso queremos la universalidad y los derechos en la constitución y por eso en 

la constitución pusimos un transitorio que dice cada año se tiene que ir 

aumentando el monto de los programas sociales.  

 

Cuestionamos el modelo de reproducción social que había en ese viejo 

régimen y propusimos otro y proponemos otro que es un modelo en donde se 

ejercen derechos con libertad y que no sea la libertad del mercado, la libertad de 

los capitales, la libertad de la ganancia y que se transforma eso finalmente en la 

libertad de oprimir a otros. 

 

Entonces lo que nos preocupa es que no haya en nuestros programas en el 

Estado ninguna característica con la cual se pueda condicionar el voto, lo digo 

con todas sus letras y por eso haya transparencia y por eso haya universalidad y 

que por eso vayamos aumentando los presupuestos, los montos de nuestros 

programas sociales para que finalmente podamos combatir el clasismo, el 

racismo, la discriminación, las condiciones de desigualdad, de inequidad y de 
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explotación social que nos llevan a la pobreza extrema que estamos hoy 

viviendo. 

 

Por eso necesitamos transformar los programas en derechos y ahí es donde la 

Secretaría a su cargo juega un papel fundamental y por eso le pregunto ¿cuál es 

la visión en torno a transformar estos programas?, ¿cuál es su visión en torno a 

aumentar estos programas? La medición de la pobreza Coneval es de 2022, 

¿cuándo inició el programa de la tarjeta violeta? Entonces necesitamos 

obviamente empezar a proyectar cómo vamos a cambiar el modelo de 

reproducción social en nuestro Estado y por eso lo que planteo es que el modelo 

que le imprimamos debe cambiar las raíces mismas de cómo estamos 

relacionándonos los guerrerenses, debe generar, usted lo dijo aquí, pues estamos 

viendo la educación, las condiciones de la vivienda, cómo los guerrerenses están 

viviendo actualmente y necesitamos que se hable de una manera distinta del 

Guerrero fundamentalmente porque cambien las condiciones de nuestro Estado. 

 

Por eso quiero preguntarle a usted sobre, ya lo dijo hace un momento un poco, 

el funcionamiento del sistema estatal y las funciones de los consejos de consulta 

a ver, tengo la idea de que en los gobiernos anteriores ha ido cambiando un poco 

cómo se abordaba el tema del desarrollo social y de pronto era una Secretaría 

que podía coordinar a las demás Secretarías para que todas ellas fueran 

ejerciendo recursos y programas para un objetivo final que era superar la 

pobreza, mejorar el desarrollo social, a una Secretaría donde se ejercía el recurso 

directamente y los titulares y los funcionarios podían hacer gala de yo le di una 

beca a un estudiante. 

 

¿Cuál es el modelo que debería ejercerse en Guerrero Una coordinación de 

todas las entidades de la administración pública o una sola entidad que entregue 
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recursos? ¿Cómo evalúa usted el funcionamiento del sistema estatal y las 

funciones de esos consejos de consulta? 

 

¿La ley actual, la ley vigente prevé la Comisión Intersecretarial para el 

Desarrollo Social y la superación de la pobreza? ¿Nos puede informar acerca de 

los resolutivos que esta comisión intersecretarial ha emitido para el trabajo de 

los programas sociales en el Estado de Guerrero? Y un tema que también me 

interesa mucho, muchas gracias, ya sonó la chicharra, así es que voy a terminar. 

 

En materia de desnutrición infantil, que es un tema que nos duele mucho a los 

guerrerenses, ¿cuál ha sido la evolución de los indicadores de desnutrición, más 

bien de los indicadores para abatir la desnutrición infantil? Y vinculado al 

anterior, pues ya es un tema también que se evalúa en los índices que mide el 

INEGI y que utiliza el CONEVAL, el tema del analfabetismo en nuestro Estado, 

¿cómo ha ido evolucionando en esas cifras? Desde ahora le agradezco las 

respuestas en el tema. 

 

Gracias, secretario. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros, 

Secretario de Bienestar, para dar respuesta a las preguntas antes vertidas, 

contando con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

El Secretario de Bienestar del Guerrero: 
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Querido diputado, muchas gracias por los puntos que ha resaltado, creo que 

es evidente lo que se quiere hacer y poder cambiar la perspectiva con la que se 

está trabajando con los programas sociales.  

 

Hoy en día la construcción de nuevos programas sociales con la visión de la 

señora gobernadora para poder llegar justamente a los sectores más vulnerables 

y ella, su compromiso desde el inicio de su administración, y ella lo mencionó 

desde un inicio, ha sido el compromiso de poder apoyar un sector que es muy 

vulnerable, que son las mujeres del estado de Guerrero.  

 

Como primera mujer gobernadora tiene prácticamente esa tarea, ese arraigo 

y además esa visión de poder hacer del estado de Guerrero un santuario para las 

mujeres. 

 

Es por ello que se han implementado políticas públicas, han hecho decretos 

¿para qué? Para poder visualizar ese tipo de proyectos que son fundamentales 

hoy en día, se hizo un decreto en el cual se creó prácticamente el protocolo 

Violeta, un tema de atención integral ¿para qué? 

 

Para poder apoyar a las mujeres en el tema de búsqueda, en el tema de su 

esparcimiento, en el tema de su crecimiento, en el tema de apoyo a las familias, 

en el ámbito también del transporte público, con un transporte público seguro y 

también pudiendo llevar mecanismos de seguimiento y atención integral en 

todos los sentidos.  

 

Es por ello que de ahí al inicio en que prácticamente me nombraron en el mes 

de febrero, se pensó también en la proyección de un complemento más a esta 

política pública que tiene la visión de la señora gobernadora que es la tarjeta 

Violeta y poder llegar a ese sector que es fundamental y poderlo atender, pero 
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no solamente poderlo atender directamente con un recurso, sino poderlo atender 

de manera integral, porque si tú atiendes al sector de las mujeres que están en 

una situación de vulnerabilidad, que son madres solteras, que por alguna u otra 

razón perdieron a su marido que falleció, que está en una situación compleja, de 

desventaja, de falta de trabajo, de falta de educación, de falta de insumos 

alimentarios, eso es una situación muy crítica para nosotros, eso es una situación 

compleja en todos los sentidos para nosotros, están en una situación muchas 

veces incluso de violencia y es por ello que nos hemos llevado a una tarea de 

encaminar políticas públicas que atiendan de manera integral en el ámbito 

educativo, trabajando en conjunto con otras dependencias de gobierno.  

 

Hemos llevado una política pública de atención en contra y en la lucha del 

analfabetismo, y nos demos a la tarea de poder apoyar a municipios que 

históricamente, hay que mencionarlo con todas sus letras porque lo ha dicho la 

señora gobernadora, que existen los matrimonios forzados y que hoy en día ella 

implementó una iniciativa que impide la cohabitación forzada y que gracias a 

ese tipo de acciones, pues hoy en día ya se menciona con todas sus letras el tema 

de prohibición, pero no solamente nos quedamos con eso, sino que estamos 

llevando a esos municipios el tema de atención en salud mental para poder 

cambiar la visión en que se ven las mujeres en el tema de atención si han sido 

violentadas.  

 

Llevamos educación, nos dimos cuenta que hay 170 mujeres que ingresaron 

al padrón justamente de tarjeta violeta que no sabían leer y escribir y entonces 

eso es una desventaja lógica y eso es una desventaja muy importante para 

nosotros, entonces en ese esquema a esas mujeres ya no las pasamos obviamente 

a otro punto que pueda ser obviamente culminar su primaria y su secundaria, 

sino las mantenemos en un esquema de alfabetización para que aprendan el 
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idioma español y obviamente su idioma y su lengua natal que para nosotros es 

muy importante seguirla desarrollando en todos los sentidos. 

 

Y en ese mismo esquema se ha desarrollado también el tema de darles 

insumos en sus competencias con el ICATEGRO que es un área experta en la 

materia y también hemos dado atención en otros temas como lo es la Secretaría 

del Trabajo, como lo es la UAGRO y también en otros tipos de capacitaciones 

que para nosotros son muy importantes, es la visión que tiene la señora 

gobernadora, trabajar en red como gobierno, trabajar con todas las dependencias 

para maximizar el uso de los recursos públicos y poder llegar, si bien nosotros 

tenemos claro que no somos el gobierno de México y que tenemos que ser muy 

prudentes de los recursos con los que tenemos porque nuestros programas 

trabajan con la suficiencia presupuestal y que muchas veces hemos pasado por 

diversas complejidades que nos han puesto en un cinturón de fuerza muchas 

veces como gobierno del Estado. el Otis y John fueron situaciones muy 

complejas porque nos pegaron en el ingreso directo que teníamos nosotros como 

Gobierno del Estado. 

 

Estamos hablando que prácticamente el golpe que tuvimos del huracán Otis 

fue alrededor de menos 2 mil millones de pesos y de por sí somos un Estado que 

vive de participaciones federales en ese sentido porque lo que ingresa del 2% 

sobre nómina, lo que ingresa también del porcentaje sobre el hospedaje o lo que 

ingresa también en otros puntos específicos es muy breve y muy pequeño en ese 

sentido pero eso nos da suficiencia presupuestal en el IED para poder mantener 

nuestros programas operando. 

 

Entonces hemos sido muy prudentes y hemos sido muy analíticos en los 

programas que sacamos de poder contar nuestra suficiencia presupuestal para 

poder atender en ese esquema.  
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La suficiencia presupuestal que tenemos también midiendo este tipo de 

proyectos es maximizar trabajando en coordinación con las otras dependencias 

e impulsar programas integrales para ayudar a los sectores más vulnerables.  

 

Si bien el primero es la tarjeta violeta, no estamos continuando con otros 

programas que han estado en otras áreas sino que se han generado justamente 

estos nuevos programas y hemos abrazado los programas federales como lo es 

la pensión universal con personas con discapacidad que además es algo increíble 

y es un esfuerzo importante que se pudo hacer gracias a que la señora 

gobernadora siempre lo ha mencionado hay que apretarnos el cinturón hacia 

adentro para poder ser generosos afuera en todos los sentidos y eso ha sido algo 

impensable porque estamos hablando que son prácticamente 180 millones de 

pesos que se dan para poder complementar un programa de estas características 

no es un ejercicio menor no es un ejercicio menor poder conseguir un recurso en 

esas magnitudes y con eso como su nombre lo menciona es universal y podemos 

ayudar y ojo el padrón se coordina con el gobierno de México como pues bueno 

claro que bien tiene en el antecedente y es algo que se hace para todos y que se 

cuida mucho en ese sentido de manera particular. 

 

Para nosotros es muy importante poder hacer una modificación justamente en 

el articulado actual de lo que depende la secretaría de bienestar es por eso que se 

ha mandado una iniciativa que se ha trabajado como bien lo mencioné 

anteriormente con la consejería jurídica y que eso va encaminado a poder darle 

otro tipo de habilidades y otro tipo de mecanismos a esta dependencia para poder 

tener mayor funcionalidad en el tema de medición y en el tema de coordinación 

con los municipios y también para poder participar con ellos a que sus recursos 

del FISE y otras áreas si bien los pongan a participar pero si bien mencionan 

también antes y bien recuerdan anteriormente la Secretaría de Planeación 
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dependía de la Secretaría de Bienestar y Desarrollo Social en ese entonces y hoy 

en día se han fragmentado diversas áreas que no lo veo mal lo veo bien nos 

coordinamos muy bien en este caso con el secretario René Vargas y con el 

secretario de planeación en este esquema y eso nos ayuda a poder tener 

justamente los mecanismos de medición el tema de planeación y el tema de hacer 

los Copladeg y hacer todos los temas específicos para el manejo de los recursos 

se han hecho por ejemplo ahorita el tema de la toma de protesta de los presidentes 

municipales en el Copladeg para que puedan hacer lo mismo en los Copladeg y 

hacer el uso de los recursos del FISE del FAIS en de manera particular en los 

municipios y lo puedan coordinar y es lo que hemos intentado poner en práctica 

con ellos que pongan en participación nuestro programa de vivienda y ellos 

puedan hacer también el uso de los recursos con los recursos del FAIS no todos 

los presidentes municipales han querido ellos tienen la libertad con el 115 

constitucional pero vamos a seguir haciendo las labores y las acciones que a 

nosotros nos toquen de manera específica y recordamos que a través de 

Segalmex y Linconsa se ha logrado el establecimiento y operación de más de 

Mil 200 tiendas comunitarias en las zonas rurales y marginadas del Estado 

logrando la distribución de este producto de consumo básico como el maíz, el 

frijol y la leche a precios subsidiados beneficiando a decenas de miles de familias 

guerrerenses, asimismo la implementación de programas de abasto emergente en 

comunidades afectadas por las contingencias del huracán Otis y garantizando el 

suministro alimentario esencial en todos los sentidos en coordinación con los 

principios de austeridad y eficiencia que caracterizan la cuarta transformación el 

gobierno estatal ha decidido confiar esta importante tarea a las instituciones 

federales que cuentan con los recursos y capacidades para poder llevar los 

productos básicos hasta estas comunidades eso no eximiendo de la coordinación 

total que tenemos con esas áreas que son fundamentales y trabajando de la mano 

también nosotros por ejemplo con SAGADEGRO muchas veces para poder este 
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trabajar los precios de la masa para poder dar diversos programas que son 

fundamentales que hay en ese sentido. 

 

Y pues bueno el Gobierno del Estado comprometido con garantizar el acceso 

a productos básicos para las comunidades marginales y rurales ha trabajado de 

la mano con el Sistema Estatal de abasto de Segalmex y Linconsa desde el inicio 

de esta Administración para saber en dónde están llevando, cómo están llevando, 

cómo están los puntos de manera particular y esta medida evita duplicar las 

funciones y optimizar la colaboración con las dependencias federales 

responsables de este sector que es directamente SEGALMEX y LINCONSA y 

cuentan con la infraestructura y la experiencia necesaria para poder garantizar 

estos temas. 

 

El papel de la Secretaría de Bienestar se ha enfocado en coordinar y supervisar 

estas acciones asegurando que los programas lleguen a las comunidades con 

mayor necesidad y esta estrategia permite maximizar los recursos y fortalecer 

los mecanismos de distribución para poder alcanzar los temas ahí de manera 

específica. 

 

Pues bueno una visión de derechos sociales el diseño de nuestros programas 

sociales refleja el compromiso con nuestra gobernadora, con los más pobres la 

limitante que tenemos es la restricción presupuestal y por eso la necesidad de 

focalizarlos, de tal manera que podamos maximizar los escasos recursos que con 

responsabilidad prácticamente tenemos que administrar, no obstante nuestra 

responsabilidad es identificar a los guerreros que tienen la situación específica 

de vulnerabilidad para llegar a ellos y lo que nos obliga a estar en territorio para 

verificar e incluir a los que durante años fueron excluidos. 
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Hay que decirlo con todas las letras, la señora gobernadora nos ha pedido 

llevar una política no de escritorio, sino de territorio en todos los temas y así lo 

hemos hecho siguiendo esa visión. 

 

Nuestros programas los entregamos directamente por parte a los beneficiados 

sin intermediarios y vamos a seguir trabajando con esa mecánica que se nos ha 

pedido en todos los sentidos. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Pablo Amílcar Sandoval 

Ballesteros, para hacer uso de su derecho de réplica. 

 

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros:  

Fundamentalmente agradecerle secretario la respuesta a estos 

cuestionamientos y reiterar que la responsabilidad que usted ha asumido, en un 

Guerrero como el nuestro el que tenemos hoy en día es una altísima 

responsabilidad y una pieza clave de nuestro gobierno de la cuarta 

transformación aquí en el Estado. 

 

Y reconocer los resultados que se han logrado hasta el momento, yo quiero 

decir también que este acuerdo con el que se llegó con el Gobierno Federal sobre 

la pensión para el bienestar sobre las personas con discapacidad es algo 

importantísimo como usted lo mencionó, es un impacto que tiene directamente 

sobre una muy buena proporción de los habitantes de nuestro Estado, no 
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solamente adultos sino fundamentalmente los niños y creo que eso es algo que 

le hay ya ha impulsado de manera definitiva el desarrollo en nuestra Entidad. 

 

Quiero decir también que podamos coincidir en la articulación de la política 

de bienestar es algo fundamental para sumar los esfuerzos de todos los poderes 

en nuestro Estado, para lograr una mayor eficiencia del gobierno pero también 

cumplir con las obligaciones que tenemos como Poder Legislativo para 

garantizar el ejercicio pleno de los derechos de los guerrerenses y por ello voy a 

permitirme convocarle para que podamos hacer una adecuada dictaminación de 

la iniciativa sobre la nueva ley y que con todos nuestros compañeros de las 

diferentes fuerzas políticas podamos sumar esfuerzos para tener un mejor estado 

de Guerrero. 

 

Gracias, secretario. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Gladys Cortés Genchi, hasta por 

un tiempo de 10 minutos, para formular sus preguntas al compareciente. 

 

La diputada Gladys Cortés Genchi: 

 

Con su permiso, diputada presidenta de la Comisión de la Mesa Directiva. 

 

Compañeros diputados, compañeras diputadas. 

 

Doy la bienvenida al maestro Pablo André Gordillo Oliveros secretario de 

Bienestar y a su equipo de trabajo quien se presenta ante Comisiones Unidas 
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para rendir cuenta sobre los avances obtenidos en el tercer informe de gobierno 

de la maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda, a través del ejercicio se busca 

generar un diálogo abierto, transparente acerca de las acciones comprendidas en 

beneficio de todas y de todos los guerrerenses. 

 

El gobierno de la cuarta transformación indica; es importante conocer la labor 

incansable de la gobernadora la maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda, cuyo 

gobierno ha priorizado políticas públicas enfocada en el bienestar de las mujeres 

y de los hombres de Guerrero. 

 

Quiero decirles que su trabajo ha sido invaluable a través de la representación 

de nuestro secretario quien es un hombre comprometido, un hombre trabajador 

un hombre que camina en las siete regiones del Estado, pese a la geografía que 

tiene Guerrero. 

 

Sabemos que ha sabido combatir con las inclemencias del tiempo como son 

los huracanes que nos han afectado durante estos dos últimos años como es el 

huracán John y el huracán Otis. 

 

Quiero decirle, que no podemos decir que este gobierno va en retraso cuando 

se ha convertido en un gobierno que ha atendido a la gente en varios temas:  

 

1.- Como la inversión de las energías las becas Manuel Altamirano, la tarjeta 

violeta, el programa de emergencia de láminas y tinacos. 

 

Quiero decirle que como parte del instituto de capacitación para el trabajo en 

el Estado del Gobierno de Guerrero Icategro quiero decirle que donde yo fui 

parte donde capacitamos a muchos hombres y a muchas mujeres y que aplaudo 

con responsabilidad que hoy la Secretaría del Bienestar, está impartiendo en este 
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rumbo quiero decirle al secretario que el Coneval tiene que registrar 

correctamente sus datos, porque no podemos hablar de un gobierno que ha estado 

en retraso cuando se han llevado condiciones de mejora a los hombres y a las 

mujeres de este Estado, cuando se le ve a la maestra Evelin Cecia Salgado, 

incansable por las ocho regiones del Estado junto con todo su equipo atendiendo 

los temas del bienestar y el desarrollo. 

 

Hoy que nos toca estar participando en la Comisión de Bienestar y Desarrollo 

quiero decirle que desde esta trinchera somos sus aliados, que somos los 

diputados de visión de sueños para este Estado, que tiene un aliado más y que 

juntos y juntas vamos a acrecentar el bienestar y el desarrollo para los 

guerrerenses, mi pregunta es la siguiente: 

 

Con el tema del programa de la tarjeta violeta en el año 2025 ¿se podrá cubrir 

en las ocho regiones de todo el Estado este nuevo programa? por otro lado me 

voy a reservar mi derecho de réplica y llévele un mensaje a nuestra gobernadora, 

que somos sus aliados y que juntas y juntos vamos a trabajar por el bienestar de 

nuestro Estado por las mujeres y por los hombres de este del Estado de Guerrero. 

 

Muchísimas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros 

secretario de Bienestar para dar respuesta a las preguntas antes vertidas contando 

con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

El Secretario de Bienestar: 
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Muchas gracias, querida diputada y además resaltar que la querida diputada 

formó parte de esa instancia que hoy en día está colaborando también con la 

tarjeta violeta, que le ha tocado vivir este tema y capacitación para transformar 

la vida de los ciudadanos y que además dan los certificados que les pueden 

ayudar a poder tener mejores insumos y a poder elevar su currículum en todos 

los sentidos. 

 

Pues bueno quería diputada decirle que el siguiente año se mandó ya el 

proyecto de presupuesto como ustedes bien saben y que en este sentido lo 

tenemos planificado para poder llegar alrededor de 20 mil mujeres y poder cubrir 

las ocho Regiones del Estado, en este sentido poder cubrir: 

 

1.- Los municipios que están en situación de alerta. 

 

2.- Poder cubrir también los municipios que están de manera específica que 

cuentan con el mayor rezago en el ámbito también de vulnerabilidad y que 

además cuenta con mayor temas de mujeres en situación de pobreza, de mujeres 

en situación también este de violencia y con ello poder llegar de manera 

específica. 

 

El tema de la suficiencia presupuestal es muy importante para nosotros poder 

contar con el aval que nos puedan dar ustedes como diputados que podamos tener 

ese punto presupuestal cubierto y con ello sabemos que es una gran cantidad de 

mujeres que no va a ser universal, pero que se acerca a una gran cantidad de 

mujeres beneficiadas que van a poder cambiar su vida y que además este 

programa lo tenemos pensado como un ciclo, porque lo tenemos pensado como 

un ciclo porque de manera específica va pensado a mujeres desde que están 

aprendiendo a leer y escribir, a mujeres que están estudiando y culminando sus 
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estudios básicos de primaria y secundaria, a que mujeres que van a estar 

prácticamente el siguiente año y van a poder tener su pase directo, estamos 

hablando que hoy en día  3 mil mujeres de ellas van a poder tener muchas de 

ellas prácticamente su pase directo a este a este programa el siguiente año y 

vamos a continuarles dando el tratamiento para que culminen su preparatoria y 

su universidad y esto les va a ser una transformación de vida les vamos a poder 

ayudar también en su ámbito psicológico para que sean mujeres que estén bien 

de manera integral, que estén bien en todos los sentidos y además vamos a 

agregar a más instancias gubernamentales a poder participar con nosotros. 

 

Como bien lo mencionaba hay que hacer valer los recursos apretarnos el 

cinturón y la señora gobernadora lo ha dicho y vamos apretamos el cinturón para 

poder llegar justamente a todas las comunidades del Estado y también poder 

ejercer la mayor cantidad de recursos de los programas sociales, sí pero hay que 

hacerlo inteligentemente, sí pero hay que hacerlo valer y hay que hacerlo rendir 

sí pero hay que involucrar todas las dependencias para maximizar tanto el 

recurso de esas dependencias como el recurso de nosotros y con ello poder 

justamente hacer lo que bien mencionaba aquí nuestro diputado Pablo poder 

cambiar esa visión que se tiene de los programas sociales poder cambiar 

justamente esa visión de atención que se tiene, estas son políticas públicas que 

se tienen encaminadas a mover los indicadores de manera articulada y poder 

cambiar la vida de esas mujeres porque lo digo que este programa va encaminado 

directamente a que las mujeres de una u otra manera no se queden de manera 

permanente en el programa porque van encaminado a cambiar la visión de vida 

y las capacidades que ellas tienen, una mujer que ya culminó prácticamente su 

Universidad, una mujer que ya tiene la capacitación y el asesoramiento y el tema 

de salud con mas cosas  en el ámbito de salud mental, ya tiene otras capacidades 

y si más y las capacitas también con el Icategro, las CMIC, de manera específica 

ya les puedes y va a ser muy sencillo puedes conseguir justamente esa 
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articulación de emprendimiento o con la Secretaría de Economía o directamente 

el acomodo este con las diferentes áreas lo que yo decía estamos firmando 

convenios de colaboración con las mineras para que puedan tener una bolsa de 

trabajo estas mujeres, en Eduardo Neri y en otras áreas en donde están 

participando. 

 

Entonces justamente esto es integral en todos los sentidos, estamos trabajando 

también con el Consejo Coordinador Empresarial para que todas las empresas 

que están participando en este sentido podamos agrandar justamente la bolsa de 

trabajo de manera particular. 

 

Entonces vamos a ir reformulando vamos a ir ampliando este tipo de 

programas en todos los sentidos para poderles tener mejores cuentas también a 

ustedes y a la ciudadanía guerrerense de manera particular. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Julián López Galeana hasta por 

un tiempo de 10 minutos, para formular sus preguntas al compareciente. 

 

El diputado Julián López Galeana: 

 

Muchísimas gracias, diputada presidenta. 

 

Saludo con mucho respeto y aprecio a mis compañeras y compañeros 

legisladores. 
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Saludo con afecto a nuestro compareciente, mucho gusto señor secretario al 

hacia los amigos periodistas público en general. 

 

Soy Julián López Galeana, orgullosamente formo parte de la Representación 

Parlamentaria de Movimiento Ciudadano en esta Legislatura. 

 

Celebro estar presente en este acto de transparencia y rendición de cuentas 

que me parece que es un logro de todas y todos en el sentido de que el gobierno 

y quienes están al frente de él puedan brindar la información que es necesaria 

para evaluarla celebro también que quien hoy es titular de esta importante 

dependencia sea un perfil joven, eso me da confianza y además expresa el alto 

sentido de responsabilidad que tiene la ciudadana gobernadora en las nuevas 

generaciones. 

 

La pregunta que yo había previsto formular ya quedó respondida en el 

desarrollo de la de la comparecencia secretario, sin embargo quisiera aprovechar 

la oportunidad para si existe la voluntad y la disposición podamos en 2025 

construir una estrategia concurrente, entre diversas Secretarías del Gobierno 

Estatal que contemplen programas de capacitación, equipamiento, 

financiamiento para el emprendedor y que aquellas mujeres de este programa 

que ha resultado evidentemente exitoso el Programa Violeta, Tarjeta Violeta 

desarrollemos un piloto de emprendimiento está bien la capacitación en oficios, 

está bien la capacitación algunos ejercicios de manutención, pero creo que el 

emprendimiento es fundamental y si existiera en este núcleo poblacional de 

mujeres beneficiadas algún talento que podamos fortalecer para su 

emprendimiento creo que es correcto poder apoyarlas para que implementen 

acciones de negocios de emprendimiento que les permita fortalecer y realmente 

empoderarse. 
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La tarjeta violeta me parece un acto muy noble del Gobierno del Estado pero 

decir que empoderamos a las mujeres con 2 mil pesos bimestrales no es no es 

correcto, creo que es un ejercicio noble así lo reconocemos creo que debemos 

fortalecerlo creo que debemos generar todas las condiciones para que siga siendo 

un programa más que noble eficiente y que transforme en efectivo a las mujeres 

que son beneficiarias. 

 

Señor secretario, creo conveniente también hacerle una propuesta en 

Acapulco muchas mujeres se reúnen en la Avenida Cuauhtémoc para hacer 

intercambio del comercio derivado de aplicaciones tecnológicas, “NENIS” me 

parece así se reconocen a estas mujeres. 

 

Yo quiero proponerle que en el Recinto del Parque Papagayo que aquí en la 

exposición usted mencionó habrá de tener un refuerzo en su remodelación cosa 

que celebro porque es un ícono de la recreación de las y los acapulqueños yo 

quiero proponerle señor secretario que se pueda habilitar un espacio para estas 

mujeres para que de forma segura. de forma confiable puedan realizar estas 

acciones de comercio que les permite llevar una manutención y un ingreso a sus 

familias, estas dos propuestas señor secretario las dejo sobre su criterio y 

esperando que sean tomadas en cuenta estaré muy atento al seguimiento de ellas. 

 

Muchísimas gracias, a todas y a todos. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al maestro Pablo André Gordillo Oliveros 

secretario de bienestar para dar respuesta a las preguntas antes vertidas contando 

con un tiempo de hasta 15 minutos. 
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El Secretario de Bienestar: 

 

Querido diputado, muchas gracias por los puntos de vista. 

 

Y con mucho gusto adelante podamos trabajar justamente en conjunto aquí lo 

que se necesita son muchas mentes, muchas manos ahora sí que el Estado de 

Guerrero, es un Estado que necesita de la dimensión del emprendimiento de los 

puntos de vista que se puedan verter para poder mejorar justamente los 

programas y las acciones. 

 

Nosotros estamos abiertos y justamente hoy estamos a muy buen momento 

prácticamente el tema del Programa Violeta lo vamos a cerrar ya al 20 de 

diciembre y por qué el 20 de diciembre, porque estamos entregando los 

certificados ya de preparatoria y otros temas que son fundamentales y estamos 

en la reformulación de muchas acciones de manera específica para lo que viene 

del siguiente año porque va a ser y esperemos que es un programa mucho más 

grande de manera específica además de nuestros otros programas que vamos a 

continuar operando de manera particular. 

 

Y decirlo son dos mil pesos de manera bimestral que son muy importantes 

invaluables para las compañeras que muchas veces no tienen ningún solo ingreso 

que hemos hablado con las compañeras de Cochoapa y que realmente son 

compañeras que producen lo que prácticamente comen y que viven 

prácticamente de los insumos al día en ese sentido, y es lo importante de lo que 

tiene este programa en la tarjeta violeta, no quedarse en de manera 

específicamente con el insumo económico sino con el valor agregado que tiene 

el programa que es el ámbito de emprendimiento a través del Icategro que es el 

ámbito de emprendimiento y de colocación laboral. 
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Hoy en día se va a sumar la Secretaría también de economía para poder 

moldear esa visión que tenemos, vamos a programar también el tema de 

cooperativas de las mujeres que tienen esa visión de manera específica, a las 

zonas rurales en donde puedan ponerse de acuerdo ya un grupo importante 

mujeres y entre ellas puedan ya tener esa visión de emprendimiento y vienen 

temas importantes que yo creo que son importantes que los podemos exponer y 

los podemos tratar de manera particular. 

 

El tema del parque papagayo no le veo mayor tema prácticamente va a 

empezar ahorita la primera etapa de la obra en ese sentido es un monto 

mayúsculo lo que se está desarrollando en el tema del Parque Papagayo no es 

con recursos del FISE hay que recordar que el FISE tiene su cinturón de fuerza 

y prácticamente las reglas de operación te permiten nada más pueblo llevar a 

ciertos lugares específicos es con FAFEF de manera este particular y lo estamos 

haciendo prácticamente este año para poder culminar a la brevedad y para que 

podamos tener este a la brevedad ya un Parque Papagayo con mejores insumos 

nos hemos dado cuenta que para nosotros la prioridad es el pulmón verde que es 

el Parque Papagayo, entonces darle esos insumos. 

 

Pero también lo que bien mencionas el tema de que puede ser utilizado 

también para la concurrencia de las compañeras hay que ver cómo está la 

modalidad, que es lo que están aplicando, cómo intercambian este tipo de 

productos y yo no lo veo tema nada más poderlo este asignar bien por lo cuadrar 

bien y ver cómo puede tener la funcionalidad porque si el Parque Papagayo tiene 

un rol muy específico y un rol que es darle ese pulmón verde a la ciudadanía en 

ese en este punto, pero no lo descartamos al revés creemos que es importante 

porque además acercar a las mujeres pero ver cómo podemos darle una salida y 

con mucho gusto nos vemos para poder trabajar en ese tema particular 
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La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Julián López Galeana, para hacer 

uso de su derecho de réplica. 

 

CLAUSURA Y CITATORIO 

 

La Presidenta(A las 13:34 horas) 

 

Esta Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre 

y Soberano de Guerrero, le agradece a usted secretario el cumplimiento dado a 

este mandato democrático de rendición de cuenta. 

 

Vamos a solicitar todos ponernos de pie: en desahogo del segundo punto del 

Orden del Día, Clausura, inciso “a” siendo las 13 horas con 34 minutos del día 

martes 03 de diciembre del 2024, se clausura la presente sesión de 

comparecencia. 
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